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É D I T O

Jean-Pierre Gorges 
Président de Chartres métropole

ICI AUSSI, VIVE L’INDUSTRIE !

3 milliards d’euros d’investissements industriels sont en 
cours de réalisation sur le territoire de Chartres métropole. 

On a beaucoup parlé des décisions de Novo Nordisk : 2 mil-
liards, le montant impressionne à raison ! Mais bien d’autres en-
treprises de l’Agglo investissent également beaucoup, chacune à 
sa mesure. Ensemble, elles sont en train de recruter aujourd’hui 
1500 professionnels qualifiés. 

Cela doit nous réjouir. Longtemps dénigré, le travail à l’usine 
n’a plus rien à voir avec celui d’il y a seulement quelques décen-
nies. L’usine d’aujourd’hui tient plus du laboratoire high-tech que 
de la chaîne répétitive d’antan. L’ouvrier, de plus en plus qualifié, 

est devenu davantage le technicien contrôleur de la qualité du produit dans un univers au-
tomatisé. Les locaux industriels sont propres jusqu’à l’obsession, économes en énergie et 
en eau. La formation continue y est la règle. Les évolutions de carrières restent possibles. 
L’ascenseur social y fonctionne encore. Eh oui, la valeur ajoutée reste la condition du 
progrès social. Par la fiscalité, quand elle demeure stable et mesurée, elle permet aussi à 
votre Agglo de financer les équipements publics de qualité qui améliorent le quotidien des 
habitants d’un territoire, et signent leur ambition collective : l’Odyssée, le Colisée, mainte-
nant l’Illiade et bientôt le BHNS illustrent cette dynamique. Investissements industriels et 
investissements publics vont de pair. 

 Ce dynamisme nous oblige aussi :  nous devons renforcer voire installer ici les 
établissements de formation supérieure qui puissent offrir à des étudiants plus nombreux 
les qualifications requises par toutes ces entreprises en croissance et qui donc recrutent 
sans cesse.

 À nous aussi de proposer les logements de qualité en variété et en nombre suffi-
sants, qui sont la première préoccupation du nouveau recruté, qu’il soit d’ici ou d’ailleurs. 

Je pourrais parler aussi des écoles, des activités sportives et culturelles pour leurs 
familles et leurs enfants. Du cadre de vie et du patrimoine qui donnent à notre bassin de 
vie ces petits bonheurs et ces suppléments d’âme qui dépassent le seul horizon du travail.

 Ce qui fait que C’Chartres le vaut bien.

Le 9 octobre 2024.
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Votre Agglo confie à IOM,  
graphiste et illustrateur chartrain,  
la tâche de croquer le patrimoine  

de vos communes.
Ce mois-ci : un vitrail du baptême du Christ, 

réalisé par Hervé Loire en 2019, dans l’église 
saint Jean-Baptiste de Gellainville.6   VOTREAGGLO # 134    octobre 2024
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À Jouy  |    V O T R E  A G G L O  G O U R M A N D E

ESCAPADE SUCRÉE-SALÉE

Savoureuse biscuiterie artisanale, Le Jardin des Pousses monte en gamme.  
Aux fourneaux, Audrey Gatignol-Pousse y concocte toujours des sablés & confitures  
avec de belles nouveautés à la carte.  
Dont une caravane itinérante fin prête à titiller vos papilles.

E x-ingénieure dans l’aéronautique, 
Audrey Gatignol-Pousse a sym-
pathiquement modifié sa trajec-

toire de vol. C’est à Jouy, au cœur de la 
vallée de l’Eure, qu’est né il y a trois ans 
le Jardin des Pousses. Une biscuiterie, 
fruit d’une reconversion plus que réus-
sie, où notre jeune maman imagine et 
cuisine ses spécialités maison : sablés, 
confitures, pâtes à tartiner, guimauves, 
meringues, rochers. Et bien plus en-
core.  
Ici, vous ne trouverez que des pro-
duits locaux concoctés en circuit court, 
à base de farine et d’œufs bio, de 
beurre de Touraine et de miel de ses 
propres ruches. Aucun additif, colorant 
ni conservateur. Ni huile de palme ou 
huile de coco. Rien que de la friandise 
saupoudrée de sucre glace et de sa-
voir-faire qui donne la banane. 

La pause goûter
Bénéficiant désormais du statut d’arti-
san, Audrey Gatignol-Pousse a de plus 
pris le temps d’étoffer sa carte avec des 
cadeaux d’invités personnalisables, des coffrets exclusifs et des buffets 

garnis. Sans omettre le plus beau chou 
de la pièce montée : ses animations 
gourmandes au volant d’une irrésistible 
caravane baptisée « Délipousse ». 
« Le contexte économique étant un peu 
frileux, j’ai adapté mon offre autour des 
brunchs sucrés-salés pour les mariages, 
les baptêmes et les anniversaires. Je me 
déplace avec ma caravane sur réserva-
tion avec mes petites crêpes, mes petites 
gaufres que je prépare en direct dans un 
vrai moment de partage. J’ai toujours 
aimé faire plaisir aux gens et ils me le 
rendent au centuple ! » 

À ce titre, Audrey regorge déjà d’idées 
en vue d’Halloween et des fêtes de 
Noël. Pas dit que vous résistiez à la ten-
tation.

LE JARDIN DES POUSSES
10, rue du Bout-d’Anguy, Jouy  

06 30 80 88 61
Biscuiterie ouverte les vendredis 
(17h/18h30) et samedis (9h/12h).

contact@lejardindespousses.com 
lejardindespousses.com  
    Le Jardin des Pousses 
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Lucé,  
c’est toute une histoire

Chaque mois, focus sur une commune de l’agglomération, en suivant l’ordre alphabétique. 
Découvrez son patrimoine, son histoire, sa mémoire…

L’église Saint-Pantaléon
Propriété des moines chartrains de Saint-Jean-en-Vallée, 
elle est édifiée au bord d’une ancienne route antique. Ses 
parties remarquables, réalisées en pierre de Berchères, 
remontent au milieu du XIIe siècle, époque de transition 
entre art roman et art gothique : le chœur, rythmé par 
des contreforts et surmonté d’une corniche à modillons, 
présente cinq fenêtres identiques dont trois dans la char-
mante abside circulaire. De la même période, on retrouve 
côté sud une petite porte latérale avec décor. La nef ac-
tuelle ainsi que son clocher datent du XVIe siècle. L’édi-
fice a été restauré après la seconde guerre mondiale.

Les anciens hameaux

Lucé a considérablement changé au XXe siècle. Lors-
qu’en 1836 l’ancienne paroisse de Lucé (re)devient com-
mune indépendante, elle ne compte que 414 habitants. 
Au cours des années 1950-1970, la construction de grands 
ensembles collectifs et de lotissements pavillonnaires 
porte en une génération la population à 18 796 âmes (re-
censement de 1990). De rares lucéens, âgés aujourd’hui 
de 80 ou 90 ans, se souviennent encore d’un village où l’on 
se rendait « à travers champs » de sa maison à celle de 
ses camarades, ambiance que l’on retrouve sur des cartes 
postales de la belle époque. 
À l’origine, Lucé n’avait pas la forme d’un bourg mais était 
constitué de cinq hameaux ruraux isolés : le Petit Lucé 
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Zooms
Huit chapiteaux du chœur sont finement sculptés 
de motifs végétaux, notamment des feuilles 
d’acanthe. Si quelques-uns sont des restitutions  
du XXe siècle, on retrouve dans ceux conservés  
des détails très ressemblants au portail royal  
de la cathédrale, chef-d’œuvre dont on sait  
qu’il a été réalisé vers 1140-45.

Les vitraux  
Les fenêtres du chœur et 
des chapelles, réalisées par 
Gabriel Loire entre 1951 et 
1954, sont un bel exemple 
de la technique de la dalle 
de verre. On y trouve deux 
compositions abstraites,  
saint Pantaléon, la Vierge et deux compositions 
originales inspirées des textes évangéliques, aux 
formes puissantes et aux couleurs contrastées.



(le long de la rue de la République), le Grand Lucé (légè-
rement plus au sud), les Barres (non loin de l’église), les 
Granges et Poiffonds (plus éloignés de Chartres). Noyées 
dans la densification du tissu urbain, un observateur 
très attentif pourra repérer des maisons en briques (vers 
1900) ainsi que quelques fermettes basses aux murs de 
bauge un peu penchés, recouverts de crépis. Une dizaine 
de maisons (dont quatre aux Barres) semblent dater du 
XVIIIe siècle.

L’aqueduc gallo-romain

Cette canalisation longue de 29 km captait le cours de 
l’Eure au niveau de Landelles et desservait la ville antique 
de Chartres. Les études qui datent cet ouvrage du IIe/IIIe 
siècle ap. J.C. émettent l’hypothèse qu’il était déjà aban-
donné au IVe siècle. La semelle, édifiée en béton étanche, 
y délimite un écoulement de 60 cm de large. Les parois 
maçonnées sont encore en partie conservées en sous-sol. 
L’aqueduc traversait l’ensemble du territoire communal, 
sous le parking Intermarché, la résidence François Fo-
reau et le long de la rue du Maréchal-Leclerc, où l’on peut 
d’ailleurs l’identifier par prospection électromagnétique.

Mais aussi… 

L’ancienne école-mairie (vers 1900) accueille aujourd’hui 
le conservatoire de musique et d’art dramatique. 
L’arsenal, désaffecté, abritait le chariot-pompe des soldats 
du feu. Non loin, une pompe est encore visible. 
La mare de Poiffonds est la seule survivante des anciennes 
mares. 
 

Les espaces verts de la commune présentent une variété 
botanique sous-estimée et plusieurs arbres remarquables, 
ainsi dans le parc situé rue de Genève, ou celui situé à la 
jonction des voies de chemin de fer, accessible depuis la 
rue des Castors. 

Mémoire(s) : les morts de la Seconde Guerre 
mondiale
Lucé a payé un lourd tribut à la guerre, l’un des plus dra-
matiques du département. La commune est – fait excep-
tionnel – décorée de croix de guerre 39-45. Le monument 
aux morts joint à l’analyse précise des archives permet de 
mieux comprendre l’origine des décès : quatre membres ac-
tifs de la Résistance morts en opération, dix-neuf victimes 
civiles issues des bombardements qui ont visé les installa-
tions militaires et les convois ferroviaires, deux prisonniers 
de guerre, deux réquisitionnés du Service du Travail Obli-
gatoire et deux déportés vers les camps de concentration : 
l’un pour ses opinions politiques et l’autre pour ses origines 
juives. Souvenons-nous ! 

Tradition : une étonnante diversité culturelle

Dans les quartiers de Lucé (ainsi le Vieux Puits), les sa-
voir-faire traditionnels (à la fois artisanaux, musicaux et 
culinaires) sont aussi liés aux origines (très) variées de leurs 
habitants : Maghreb, Liban, Soudan, Congo, Comores, 
Laos ... L’une des communautés les plus actives et qui tient 
à garder vivace certains usages (repas de fête, récits des an-
ciens) est celle des Mandingues dont les membres, qui par-
tagent une langue véhiculaire commune, viennent de Côte 
d’Ivoire, Mali, Burkina Faso, Guinée et Sénégal.

L'aqueduc-gallo romain La mare de Poiffonds Le monument aux morts

Patrimoine, histoire, mémoire |  D A N S  V O S  C O M M U N E S
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« LA RECONQUÊTE INDUSTRIELLE 
PASSE PAR L’ATTRACTIVITÉ  

DU TERRITOIRE »
En cette rentrée, Monsieur Hervé Jonathan, Préfet d’Eure-et-Loir, nous fait l’honneur de s’exprimer 

dans nos colonnes. Le représentant de l’État évoque notamment la stratégie nationale de reconquête 
industrielle, déclinée au niveau local par le label Territoires d’Industrie (voir en pages suivantes),  

et les politiques publiques mises en œuvre en parallèle qui concourent à l’attractivité du territoire.
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La reconquête industrielle, une priorité
« L’État a engagé depuis 2017 une stratégie de reconquête 
industrielle, dont la nécessité a notamment été mise en lu-
mière et accentuée par deux phénomènes récents : la crise 
sanitaire et la guerre en Ukraine. 
Cette stratégie doit permettre à notre pays de retrouver sa 
souveraineté industrielle par la relocalisation de productions 
essentielles à notre économie et au fonctionnement de notre 
société. Assurer la décarbonation de notre économie, et en 
particulier de notre industrie, répond non seulement aux 
impératifs de transition écologique et d’adaptation au chan-
gement climatique, mais également à la problématique du 
coût de l’énergie, puisque contrairement à la Chine ou aux 
États-Unis, l’énergie est très chère en Europe, ce qui péna-
lise nos entreprises. Or la décarbonation, par la production 
d’énergies renouvelables, ou propres et recyclables comme 
le nucléaire, permet une réduction de ces coûts. À cette fin, il 
s’agit de favoriser les implantations industrielles par l’accélé-
ration des procédures administratives et environnementales. 
C’est tout l’objet de la loi Industrie Verte, qui a été votée fin 
2023 et qui doit contribuer à accélérer la réindustrialisation 
du pays et à faire de la France le leader de l’industrie verte 
en Europe.

Cette stratégie de reconquête industrielle s’appuie sur un 
levier puissant qu’est le programme France 2030, un pro-
gramme ambitieux qui prévoit 54 milliards d’euros sur 5 ans 
pour accompagner les entreprises à la fois à se moderniser, 
à être plus compétitives dans leurs méthodes de production 
- notamment par l’intégration des technologies numériques 
et de l’IA - mais également à les aider à décarboner leurs 
process de fabrication. Dans le département d’Eure-et-Loir, 

c’est aujourd’hui près d’une vingtaine d’entreprises qui ont 
été aidées dans ce cadre, à hauteur de 35 millions d’euros 
de subventions de l’État, générant plus de 100 millions d’in-
vestissement. »

Un ancrage dans les territoires
« Cette stratégie nationale forte doit s’ancrer dans les terri-
toires. C’est là qu’intervient Territoires d'industrie. Car le levier 
indispensable et complémentaire à cette politique nationale, 
c’est la territorialisation de la politique industrielle. D’une part, 
parce que c’est dans les villes moyennes et les zones rurales 
que se trouvent en majorité les industries. Pour preuve : 70% 
de l’emploi industriel se situe en dehors des grandes mé-
tropoles, dans les secteurs périurbains, ruraux et les villes 
moyennes. Il y a donc là un véritable enjeu d’aménagement 
du territoire. D’autre part, car c’est également à l’échelle lo-
cale que l’on identifie de manière fine et précise les écosys-
tèmes favorisant le développement économique. 
L’objectif est de réunir l’ensemble des pouvoirs publics (État, 
collectivités locales, opérateurs…) et les acteurs industriels 
afin d’identifier les besoins du territoire et de concentrer les 
moyens d’actions pour répondre à ceux-ci : c’est un travail 
d’équipe pour le développement économique d’un territoire. 

L’État y joue son rôle en allouant des moyens 
supplémentaires, notamment en ingénierie 
avec le financement d’un chef de projet char-
gé d’animer cet écosystème et de mettre en 
ordre de bataille tous les acteurs locaux, mais 
aussi financier puisque 100 millions d’euros 
sont dédiés au niveau national à la décarbo-
nation des processus industriels, dont béné-

ficient directement les entreprises localisées dans les Terri-
toires d’Industries. »

Des enjeux identifiés
« Territoires d'industrie vise à apporter, dans et par les ter-
ritoires, des réponses concrètes aux enjeux de soutien à 
l’industrie : développement des compétences industrielles ; 
formation par la mise en réseau des entreprises, des labora-

« 70% de l’emploi industriel se situe  
en dehors des grandes métropoles,  

dans les secteurs périurbains, ruraux  
et les villes moyennes. »

G R A N D  E N T R E T I E N
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« Territoires d'industrie vient  
à la fois en soutien et en renfort du tissu industriel 
existant, mais doit aussi être en capacité de faire 

venir de nouveaux investisseurs. »
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toires de recherche, des universités pour une offre adaptée 
aux besoins des industriels présents et à venir ; mobilité des 
salariés, écosystèmes d’innovation, attractivité des territoires 
et des métiers industriels, accélération de la transition éco-
logique, disponibilité du foncier ou encore revitalisation des 
friches industrielles... 
Bien évidemment, le programme Territoires d'industrie vient 
à la fois en soutien et en renfort des entreprises et du tissu 
industriels existants, mais doit aussi être en capacité de faire 
venir de nouveaux investisseurs. Ceci renvoie à la capacité 
d’un territoire à être attractif. »

Une attractivité à conforter
« Territoires d'industrie ne peut en effet at-
teindre ses objectifs que si viennent s’ajou-
ter en complémentarité et en cohérence un 
certain nombre de politiques et d’actions pu-

bliques qui confortent l’attractivité du territoire. Car une en-
treprise, ce sont des cadres, des salariés et des familles. 
La première préoccupation des citoyens, c’est que la sécu-
rité des biens et des personnes soit assurée. C’est la mission 
première de l’État, j’y suis particulièrement attaché. Cela 
passe par une présence renforcée des forces de l’ordre sur 
le terrain, au plus près de la population, des élus, avec une 
implication forte des effectifs de Police et de Gendarmerie 
nationales, dont je salue l’engagement. Nous y travaillons au 
quotidien en étroite collaboration avec Chartres métropole 
sous l’égide du Conseil intercommunal de la sécurité et de 

« Une entreprise, ce sont des cadres,  
des salariés et des familles. » 

G R A N D  E N T R E T I E N
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la prévention de la délinquance et de la radicalisation. C’est 
d’ailleurs dans ce cadre qu’a été signée une convention entre 
la Gendarmerie et l’Agglomération pour sécuriser les trans-
ports collectifs. 
L’autre élément, c’est de créer un environnement où il fait 
bon vivre, notamment en matière d’aménagement urbain, de 
logement et de vie de la cité. L’État accompagne donc les 
initiatives de Chartres métropole sur plusieurs axes, comme 
Action Cœur de Ville, qui renforce l’offre commerciale, lutte 
contre l’habitat indigne et les logements vacants, favorise la 
création de logements, réaménage les espaces publics et 

renforce les équipements publics. Les territoires ruraux ne 
sont pas oubliés avec les programmes aux objectifs simi-
laires que sont Petites Villes de Demain et Villages d’Avenir. 
En matière d’aménagement de territoire, l’État accompagne 
en outre Chartres métropole dans son programme Plateau 
nord-est, en mobilisant 3,8 millions d'euros pour aider la col-
lectivité dans la requalification de son entrée de ville, qui in-
tègre des problématiques de logement, de commerce, de 
développement durable, d’équipements de sports… 
La cohésion et l’harmonie d’un territoire sont également 
essentielles. C’est pourquoi l’État apporte son soutien aux 
programmes de rénovation urbaine de Chartres et de Main-
villiers. Près de 50 millions d’euros sont alloués à Chartres 
métropole qui reconstitue une offre de logements sociaux 
adaptée, moderne, implantée de manière équilibrée sur le 
territoire, favorisant la mixité sociale. En matière de politique 
de la ville, l’État mobilise chaque année 1 million d’euros 
pour soutenir les initiatives locales, l’action des communes, 
des centres sociaux, des associations qui renforcent le mieux 
vivre ensemble dans ces quartiers.
Je n’oublie pas le patrimoine et la culture. L’État tient son 
rang en la matière. 33 millions d’euros ont été investis pour 
la restauration de la cathédrale de Chartres. Dernier exemple 
en date : les 8 millions investis dans la restauration de la 
salle capitulaire de la chapelle Saint-Piat de la cathédrale, 
qui dévoile son Trésor au public après 25 ans de fermeture.  
L’agglomération et l’ensemble de l’Eure-et-Loir ont la chance 
de bénéficier d’un monument exceptionnel, millénaire, qui 
rayonne dans le monde entier… et qui contribue donc à son 
attractivité touristique et culturelle, qui est un autre élément 
du développement économique d’un territoire. »

En cohérence !
« Le développement industriel dont nous parlions en début 
d’entretien contribue à l’attractivité du territoire dès lors que 
d’autres politiques publiques viennent en cohérence : poli-
tique de sécurité, d’aménagement du territoire, que ce soit 
dans l’aire urbaine ou en secteur rural, de reconquête du 
logement, de dynamisation de l’offre commerciale, de re-
qualification et de réaménagement des espaces publics et 
urbains, de vivre ensemble...
Lorsqu’on veut attirer de nouvelles populations, notamment 
actives, les choix se font sur les emplois disponibles, mais 
aussi sur la capacité à permettre à la famille de mener une 
vie répondant à ses attentes en termes de tranquillité, d’habi-
tat, de cadre de vie, d’éducation, de culture, de loisirs...
C’est donc toute une cohérence d’ensemble qu’il convient 
d’orchestrer. »

« La cohésion  
et l’harmonie d’un territoire 

sont essentielles. »

« C’est toute une cohérence 
d’ensemble qu’il convient 

d’orchestrer. »

G R A N D  E N T R E T I E N
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T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E  /  L' I N T E R V I E W

« Chartres métropole 
est le moteur économique 

et culturel de l’Eure-et-Loir. »



Votre Agglo : Trois milliards d’euros d’investissements en 
cours de réalisation par des entreprises sur le territoire 
de Chartres métropole. Comment en arrivez-vous à un tel 
montant ?
Jean-Pierre Gorges : Le développement économique est la 
première compétence, la première mission de Chartres mé-
tropole. 
Depuis l’origine, nos équipes sont en contact permanent 
avec les entreprises de notre territoire. Auparavant, la Com-
munauté d’agglomération de Chartres (COMAC) tentait d’en 
attirer de l’extérieur à coups de primes et d’avantages. Cela 
ne marchait pas. 
Nous avons au contraire décidé d’adopter une 
stratégie de développement endogène, de 
nous occuper d’abord des entreprises qui exis-
taient déjà ici, de les mettre en contact, d’ac-
compagner et de faciliter leurs projets. C’est 
ainsi que le Jardin d’entreprises s’est rempli, 
s’agrandit maintenant, que nous avons créé les Pôles Ouest, 
qui gagnent aussi en activité.
L’annonce par Novo Nordisk de plus de deux milliards d’in-
vestissement sur son site chartrain est venue mettre en 
lumière le dynamisme industriel de Chartres métropole. 
Quand je parle de trois milliards, il ne faut pas oublier que 
cette entreprise existait déjà ici, que nous avions au début 
des années 2000 favorisé sa première extension à travers 
une négociation entre l’entreprise et l’État par l’entremise du 
député que j’étais alors, en cohérence avec notre stratégie. 
On ne le dira jamais assez, Novo Nordisk aurait pu investir 
massivement ailleurs en Europe ou dans le monde. 
Mais les autres ne sont pas en reste. Nos contacts nous 
disent régulièrement que telle ou telle va investir ici vingt 
millions, ici soixante millions ou même davantage. C’est évi-
demment à chaque entreprise de l’annoncer si et quand elle 
le souhaite. Mais nous sommes informés, car ces décisions 
se prennent en rapport avec nous, non seulement pour des 
questions d’espaces disponibles, mais aussi parce que les 
entreprises elles-mêmes nous interrogent sur tout ce qui 
intéresse leurs personnels : logement, transports, formation, 
loisirs…

Un autre chiffre le prouve : les entreprises de l’Agglo ont ac-
tuellement 1500 recrutements en cours !

VA : C’est ainsi que vous arrivez à trois milliards ?
JPG : Si l’annonce de Novo Nordisk est une grande et bonne 
nouvelle, il est essentiel de constater que les autres activités 
se développent également. Le tissu industriel de l’agglo est 
très diversifié et c’est une richesse. Il a ses points forts, la cos-
métique et la pharmacie. Nous devons les cultiver. Mais il ne 
serait pas sain que la vie économique d’une agglo dépende 
d’un seul domaine d’activités. Ni d’une seule et unique très 
grande entreprise. 

Ce journal parle régulièrement des start-ups que nous ac-
cueillons dans notre Cité de l’Innovation au CM101. Cet 
incubateur, nous allons l’agrandir. Et mieux encore, nous al-
lons continuer d’accompagner les start-ups quand elles le 
quittent, un moment toujours délicat. 
Une règle simple : les entreprises qui investissent ne se dé-
localisent pas.

VA : En quoi l’emploi l’industriel vous intéresse-t-il particu-
lièrement ?
JPG : Parce que l’activité industrielle est à forte valeur ajou-
tée et qu’elle crée des emplois qualifiés. Elle tire vers le haut 
notre Agglomération. Un emploi industriel nouveau permet 
de créer 1,5 emploi indirect supplémentaire (sous-traitance, 
etc.), et 3 emplois induits dans le reste de l’économie. Car ces 
personnes et leurs familles doivent manger, se loger, se dis-
traire, pratiquer des activités sportives et culturelles, etc. 
Ces emplois industriels nous intéressent aussi parce qu’ils 
sont évolutifs. Ils sont vecteurs d’ascension sociale via la for-
mation interne et l’évolution des carrières, ce qui est moins 
vrai dans d’autres secteurs économiques. Quand on regrette 
à raison la « smicardisation » de l’économie française, ce 
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3  MILLIARDS D’EUROS 
D’INVESTISSEMENTS INDUSTRIELS  

EN COURS DANS L’AGGLO
Novo Nordisk n’est pas seule. Bien des entreprises industrielles de l’Agglo investissent.  
Comment prolonger une stratégie gagnante ? Les orientations de Jean-Pierre Gorges.

 L' I N T E R V I E W  /  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E

« Les entreprises de l’Agglo  
ont actuellement 1500 recrutements  

en cours ! »
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n’est pas vrai de l’industrie. C’est ce que 
nous voulons dire lorsque nous parlons 
d’activité à forte valeur ajoutée : c’est 
vrai des biens qu’elles produisent, c’est 
aussi vrai des personnels qui les pro-
duisent par la mise en œuvre de tech-
nologies avancées, etc.
Ce n’est pas pour rien que nous mul-
tiplions les actions de communication 
et de promotion de ces emplois, un temps regardés de haut 
: aller travailler à l’usine n’était pas valorisant, alors que les 
usines d’aujourd’hui n’ont plus rien à voir avec celles d’hier. 
Un chaudronnier qualifié est désormais aussi bien sinon 
mieux payé que certains cadres du tertiaire. C’est également 
vrai de celui qui travaille dans la cosmétique ou dans l’indus-
trie pharmaceutique. 
C’est aussi pour cela que nous avions refusé il y a quelques 
années, l’implantation dans l’Agglo d’un énorme entrepôt lo-
gistique. Il aurait consommé vingt hectares au moins d’es-
paces utiles à bien d’autres activités, créé surtout des norias 
de camions un peu partout, et des emplois très peu qualifiés 
susceptibles en plus de disparaître bien vite au fur et à me-
sure d’une automatisation galopante. Sans oublier que nous 
n’avons pas pour objectif de créer une concurrence immé-
diate aux commerçants de notre territoire.

VA : Beaucoup de communes et d’agglomérations s’in-
quiètent des conséquences de la Loi Zéro Artificialisation 
Nette (ZAN). Comment allez-vous conjuguer ses obliga-
tions avec cette croissance annoncée ?
JPG : Cette loi n’est pas intelligente, au sens où, décidée de 
Paris, elle ne tient pas compte de la diversité des réalités. Elle 
est évidemment marquée par l’idéologie funeste de la dé-
croissance, ce crédo des écologistes d’extrême gauche. On 
peut être intelligent sans avoir besoin de comptages d’épi-
ciers. 
Regardez Novo qui s’étend sur des espaces déjà artificialisés 
car occupés par d’autres entreprises, qui elles-mêmes se 
transfèrent sur des espaces d’activités déjà existants. 
Regardez nos grands équipements, de L’Odyssée au Colisée 
en passant par le cinéma et le conservatoire, installés sur 
d’anciennes friches industrielles ou urbaines.
Regardez nos quartiers déshérités qui se reconstruisent sur 
eux-mêmes, modernisés, adaptés aux nouvelles contraintes 
énergétiques, débarrassés du stationnement automobile en 
surface.
Les hommes régulent naturellement l’évolution de leur 

environnement économique et politique : la ville gallo-ro-
maine était trois fois plus étendue que la ville médiévale de 
Chartres qui fait encore notre renommée. Les Gallo-Romains 
ne construisaient pas en hauteur. Ils n’en avaient pas besoin, 
étant en sécurité dans l’Empire. Le reproche que l’on peut faire 
à la Loi ZAN, c’est qu’elle applique les mêmes contraintes aux 
bons comme aux mauvais élèves.

VA : Comment allez-vous gérer l’augmentation de popula-
tion consécutive à ce développement économique ?
JPG : Nous y sommes déjà préparés. Nos grands équipements 
sont à niveau. On ne me traite plus de Ramsès comme on l’a 
fait au moment de la construction de L’Odyssée. On ne me 
parle plus de restaurer l’ancien ChartrExpo, évidemment dé-
passé. Les visiteurs se félicitent au contraire de l’acoustique 
remarquable du nouvel Illiade. On a déjà oublié l’ancien Hôtel 
de Ville. Le nouvel Hôtel de Ville et d’Agglomération accueille 
effectivement des habitants qui viennent de toute l’Agglomé-
ration. Qu’est-ce que je n’ai pas entendu au début quand nous 
avons entrepris de transformer et de reconstruire l’ancien 
Beaulieu… 
Et j’en parle, parce que certains « esprits simples » s’étonnent 
aujourd’hui que nous favorisions la construction de logements 
modernes de bonne qualité en ville. C’est pourtant la première 
question posée lors d’un recrutement professionnel extérieur. 
L’Agglomération, et notamment la zone urbaine ont besoin 
de logements pour accueillir les gens qui viennent travailler 
ici : des logements intermédiaires, des logements plus haut 
gamme pour les cadres qui le souhaiteront. Il nous faut pro-
poser une offre complète, diversifiée, de qualité. C’est le cas. 
Par ailleurs, la régénération de la gare et l’installation en cours 
du BHNS améliorent nos transports publics. Tout ceci en veil-
lant à l’équilibre démographique et sociologique du territoire 
de Chartres métropole. Nous nous attachons à respecter les 
orientations de notre Schéma de cohérence territoriale (SCoT) 
: deux tiers des habitants dans la zone urbaine, un tiers dans 
les villages périurbains et ruraux. 
Dans toutes ces opérations d’aménagement et de dévelop-
pement, nous agissons en parfaite collaboration avec l’État, 
comme l’explique d’ailleurs parfaitement Monsieur Le Préfet 
d’Eure-et-Loir lors d’un entretien dans votre magazine. Tous 
les réalistes reconnaissent ce qui se fait ici : Chartres métro-
pole est plus que jamais devenu le moteur économique et 
culturel de l’Eure-et-Loir.

« Nous devons dynamiser  
et diversifier notre offre d’enseignement 

supérieur en rapport avec les besoins 
directs des entreprises  

de notre territoire. »

« Les entreprises 
qui investissent  

ne se délocalisent pas. »

T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E  /  L' I N T E R V I E W
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VA : Dans ce contexte dynamique, la formation profession-
nelle, l’enseignement supérieur, deviennent encore da-
vantage un impératif majeur ?
JPG : Il y a de quoi s’interroger. Je vois des enseignements 
supérieurs s’installer à Bourges, Blois, Châteauroux… Or c’est 
dans l’agglomération chartraine que le développement éco-
nomique est de loin le plus dynamique…
Certes il y a plusieurs niveaux de recrutement. Quand Novo 
Nordisk lance le recrutement immédiat de 500 personnes, 
elle lance ses filets dans toute la France et même au-delà. Il 
n’est évidemment pas question que les entreprises de l’Ag-
glo se concurrencent entre elles pour recruter les meilleurs 
profils. Il ne s’agit pas non plus de vouloir concurrencer les 
grandes universités classiques, celles d’Orléans et de Tours. 
Nous devons donc dynamiser et diversifier notre offre d’en-
seignement supérieur en rapport avec les besoins directs des 
entreprises de notre territoire. Toute une série de rencontres 
avec les responsables universitaires dans la Région Centre-
Val de Loire est d’ores et déjà programmée. Notre IUT existe. 
Il fonctionne bien. Il peut et doit grandir. Notre deuxième cy-
cle d’ingénieurs Polytech existe, fonctionne, mais avec trop 
peu d’élèves. Il est possible à mon sens de lui agréger une 
prépa intégrée. C’est en fait un véritable campus technique 
de niveau Bac +1 ou + 2 que nous devons construire dans les 
domaines qui nous intéressent.

Ce n’est pas vrai seulement pour l’industrie, je pense aussi 
aux Hôpitaux de Chartres, dont la qualité ne cesse de s’amé-
liorer et qui est un facteur d’attractivité considérable pour 
toute agglomération, et notamment pour la nôtre. Vous savez 
peut-être que pour faire face à la pénurie de médecins, l’État 
envisage d’instaurer une quatrième année de formation dans 
les écoles d’infirmières et d’infirmiers. Nous en avons une à 
Chartres, qui fonctionne bien. Ces personnels supérieure-
ment qualifiés pourraient effectuer certains actes médicaux 
en lieu et place des médecins, mais toujours sous l’autorité 
et le contrôle de ceux-ci. Cette quatrième année, nous la de-
mandons évidemment pour l’IFSI de Chartres. Et nous savons 
déjà où l’installer. 
Être et rester un Territoire d’Industrie, ce n’est pas simple-
ment un label pour faire joli, c’est l’intégration d’une dyna-
mique dans un territoire, avec ses conséquences dans tous 
les domaines. Anticiper dans le cadre d’une stratégie conti-
nue et cohérente. Et surtout voir grand.
Parce que C’Chartres le vaut bien !

« L’activité industrielle  
est à forte valeur ajoutée  

et crée des emplois  
qualifiés. »

 L' I N T E R V I E W  /  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E

RETROUVEZ JEAN-PIERRE GORGES SUR 

Chartrissimo
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PA G E S  S P É C I A L E S  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E

« UN PROJET STRATÉGIQUE  
DE TERRITOIRE ! »

Un an après la labellisation « Chartres métropole Territoires d’Industrie »,  
échanges avec les pilotes du programme : Didier Garnier, vice-président de Chartres métropole  
en charge du développement économique, David Ester, vice-président Projet de Novo Nordisk  

et Christophe Masson, directeur général de Cosmetic Valley.

Votre Agglo : Comment renforcer la formation et le déve-
loppement des compétences industrielles dans notre ter-
ritoire ?
Didier GARNIER : Le développement industriel des filières 
cosmétiques et pharmaceutiques s'accompagne d'un défi 
majeur : répondre aux besoins croissants en compétences 
spécialisées. Notre offre de formation initiale et continue 
est insuffisante pour soutenir cette croissance et renforcer 
la compétitivité de nos entreprises. Notre ambition est de 
créer une filière de formation dédiée aux métiers de l’indus-
trie Cosméto-Pharma, allant du niveau Bac-2 à Bac+5 et de 
préfigurer un Hub des métiers, outil de découverte et de sen-
sibilisation aux métiers de l’industrie. Une réunion pour faire 

évoluer la carte des formations est prévue d’ici la fin d’année 
entre le Rectorat, le président de l’Université d’Orléans-Tours, 
la Préfecture, la Région et Chartres métropole. Le projet est 
ambitieux, mais avec 1000 recrutements annoncés à 5 ans 
par l’industrie cosméto-pharma sur le territoire et un turn-
over annuel de 500 personnes, il est à la hauteur de l’enjeu 
qui est d’assurer la pérennité et la compétitivité de notre in-
dustrie locale. 

VA : Des acteurs sont-ils déjà à l’œuvre ?
Didier GARNIER : L’IUT de Chartres, dont les formations s’ar-
ticulent autour de l’industrie du futur et de la transition éner-
gétique, a projeté de développer les thématiques Robotique 

Didier Garnier, vice-président de Chartres métropole en charge du développement économique (à droite), lors du salon Pharmatech-Cosmetch à Chartres (photo d’archive).
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– Vision et Intelligence Artificielle au niveau Bachelor, et les 
cursus courts et professionnalisants dans les métiers de la 
production industrielle. 
David ESTER : À l’initiative de Novo Nordisk, une formation 
spécifique pour améliorer la compréhension des techno-
logies utilisées sur le site de production et se déroulant au 
plateau technique de l'IUT a été créée en collaboration avec 
l'organisme de formation AFI2C. Dans la même lignée, afin 
d’offrir une formation qualifiante à des personnes en re-
cherche d'emploi, un programme de formation d’un an, en 
alternance, a été lancé, pour Novo Nordisk, à l’IMT de Dreux.
Christophe MASSON : Cosmetic Valley a renforcé dès 2024 
son programme de formation continue au service des entre-
prises locales. Des formations qui sont dispensées au cœur 
de Chartres, au siège de l’association.

VA : Comment donner envie de travailler dans le secteur de 
l’industrie ? 
Didier GARNIER : En se focalisant sur l’attractivité des mé-
tiers. Alors même qu’elle est synonyme d’innovation, de 
durabilité, d’employabilité et de carrières, l’industrie souffre 
encore de nombreux clichés. Pourtant aujourd’hui, les équi-
pements sont ultra modernes, truffés de technologies de 
pointe et les savoir-faire sont spécialisés. Pour faire évoluer 
les mentalités et changer les regards, l’immersion est la solu-
tion. La Semaine de l’Industrie (voir en pages suivantes) sera 

l’occasion de visiter les entreprises, de s’informer et de dé-
couvrir ces métiers. Les entreprises se mobilisent à nos cô-
tés, à l’image de COTY qui pratique une politique ambitieuse 
de développement des compétences et de mobilité de ses 
collaborateurs tout en souhaitant mettre en œuvre une ac-
tion forte envers les jeunes. Chartres métropole, Territoires 
d’Industrie est, rappelons-le, « la force d’un collectif ». Il sera 
à nouveau rassemblé pour « 48h Chrono », le forum dédié à 
l’emploi et à l’attractivité des métiers, prévu les 28 février et 
1er mars 2025 à l’Illiade.
David ESTER : Nous devons faire la démonstration que le 
secteur a énormément changé et que les images d’hier ou 
d’avant-hier n’ont plus rien à voir avec la réalité de l’industrie 
aujourd’hui. Notre campagne « Osez le futur » valorise les 
métiers de l’industrie et combat les préjugés autour de son 
secteur d’activité. Elle comprend douze vidéos immersives 
où les collaborateurs partagent leur activité quotidienne 
avec transparence et authenticité.
Christophe MASSON : Un dispositif multicanal, appelé  
« Cosmetic Expérience », a été mis en place par Cosmetic 
Valley pour valoriser les métiers, orienter les jeunes et de-
mandeurs d’emploi, et promouvoir les formations. En juin 
dernier, une campagne de communication digitale a permis 
de sensibiliser plus d’un million de Français à la diversité de 
nos métiers. Nous allons poursuivre cette dynamique en 
2025.

PA G E S  S P É C I A L E S  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E

Christophe Masson, directeur général de Cosmetic Valley.David Ester, vice-président Projet de Novo Nordisk.
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VA : Comment pourvoir à tous les besoins en recrutement 
qui se font jour ?
David ESTER : Il faudra aller puiser au-delà du bassin de 
proximité pour recruter les profils les plus qualifiés. Au-delà 
du personnel de production, local pour l’essentiel, de plus 
en plus de salariés, notamment les ingénieurs, les chefs de 
projets ou les cadres, viennent de la région parisienne pour 
rejoindre Chartres chaque matin et certains déménagent 
même d’autres régions de France. 
Didier GARNIER : Un gros travail autour de l’attractivité du 
territoire est en cours. Notre cadre de vie, nos équipements 
culturels et sportifs, nos évènements, nos offres de loisirs di-
versifiées, notre tissu associatif, notre enseignement de qua-
lité, notre économie dynamique, sont autant d’atouts. Nous 
devons les promouvoir à l’extérieur pour attirer les nouveaux 
talents. Susciter l’attrait impliquera de pouvoir les accueillir 
au mieux. Ainsi, de part et d’autre de l’agglomération, des 
efforts sont faits pour le logement et la création d’un pack 
d’accueil est indispensable.

VA : Quelles stratégies met en place Chartres métropole 
pour soutenir le développement de projets industriels ?
Didier GARNIER : Nous favorisons la mise à disposition de 
terrains industriels. Une extension de 9 hectares est en cours 
au Jardin d’entreprises pour répondre aux nouveaux besoins. 
En parallèle, une action est lancée pour reconquérir les 
friches industrielles et optimiser les espaces sous-utilisés. 
Ces terrains représentent une formidable réserve foncière 
pour des projets de territoire. 

VA : Quelles sont les avancées en faveur de la transition 
écologique ?
Didier GARNIER : Un groupe de travail rassemblant déjà une 
dizaine d’entreprises s’est constitué pour se pencher sur les 
enjeux liés à l’énergie, aux déchets et à l’eau. Les objectifs de 
ces rencontres incluent le renforcement des échanges entre 
responsables HSE et responsables de sites, le partage d’ex-
périences et l’identification des synergies possibles entre en-
treprises pour maximiser l’impact de leurs actions en matière 

PA G E S  S P É C I A L E S  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E
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de transition environnementale et d’économie circulaire. Par 
ailleurs, afin de répondre aux besoins des entreprises, en lien 
avec la société publique locale Chartres Métropole Énergies 
(CME) qui gère la centrale biomasse, nous travaillons sur un 
nouveau schéma directeur du réseau de chaleur. Ce projet 
vise à augmenter ses capacités de production, ses possibili-
tés d’extension, la diversification des moyens de production 
de chaleur avec l’intégration d’autres sources d’énergie, la 
géothermie notamment. Enfin, toutes les pratiques durables 
sont encouragées pour accélérer la transition vers une in-
dustrie plus respectueuse de l'environnement.

VA : Comment garantir la compétitivité de l'industrie fran-
çaise ?
Didier GARNIER : En combinant les stratégies que nous ve-
nons d’exposer à l’agilité, l’adaptabilité et l’innovation. Investir 
dans la recherche et le développement (R&D) favorise l’in-
novation technologique. Encourager l’adoption des tech-
nologies numériques améliore la productivité et crée de la 
valeur ajoutée. Chartres accueillera, les 13 et 14 novembre 
prochains, le Congrès Industrie du Futur organisé par Pole-
pharma. Cette 7e édition, sous la présidence de Haïfa Rabai, 
Chief Data Officer chez Sanofi, est le rendez-vous annuel des 
acteurs de la Transformation Technologique de l’Industrie 
Pharmaceutique. Plus de 200 acteurs et décideurs de la fi-
lière se réuniront autour des innovations industrielles. Enfin, 
développer l’innovation est l’essence même du 101 - Cité 
de l’Innovation qui accompagne start-up et entreprises. À 
titre d’exemple, Byomelabs, start-up industrielle dans le 
domaine Deeptech, a créé une innovation de rupture pour 
le soin de la peau et continue sa croissance en rejoignant 
les programmes d'accélération X-UP SCALE de l'École Po-
lytechnique et le programme Scale Up de DEV'UP, Région 
Centre-Val de Loire. 

VA : Un dernier mot ?
David ESTER : Le dispositif « Territoires d’Industrie » colle 
parfaitement avec le dynamisme des entreprises locales. 
Ensemble, nous pourrons être plus forts sur les probléma-
tiques de formation, de logement, d’innovation, de transition 
écologique. Novo Nordisk s’inscrit pleinement dans cette en-
vie de fédérer et de faire bouger les lignes. 
Christophe MASSON : L’industrie cosmétique est présente 
sur le territoire depuis plus de 50 ans. Elle est leader sur la 
scène internationale. L’emploi et le développement des 
compétences seront les clés de son avenir dans un monde 
qui se transforme. Le dispositif Territoires d’Industrie est une 
opportunité que nous devions saisir. 
Didier GARNIER : Les choses sont enclenchées. Moins d’un 
an après notre labellisation, nous avons déjà des résultats 
et ce n’est que le début de l’aventure ! Ce travail d’équipe 
est fédérateur. La mobilisation qu’il implique et engendre est 
hors du commun. C’est un projet stratégique de territoire !

Territoires d’Industrie : 4 axes stratégiques

Accélérer la transition 
écologique et énergétique  
des Territoires d'industrie :  

planification écologique 
territoriale, économie circulaire, 

gestion des ressources, 
décarbonation…

Lever les freins au 
recrutement et développer 
les compétences dans les 

territoires industriels :  
difficultés de recrutement, 

attractivité des métiers, 
formations et industrie 4.0…

Mobiliser un foncier  
industriel adapté aux enjeux  

et besoins des industriels 
comme des collectivités :  
stratégie foncière dans la 

logique du Zéro artificialisation 
net des sols, réhabilitation de 

friches, outils de portage…

Faire des territoires  
des écosystèmes d'innovation 

ambitieux : 
développement de filières 

locales d'excellence, 
renforcement des synergies 

locales d'innovation…

Un accompagnement à 360° a été mis en place par les équipes  
de Chartres métropole pour faciliter toutes les étapes  
de réalisation de ce formidable projet pour le territoire.

Contact : Direction Innovation, Compétitivité et Stratégies 
de Chartres métropole - welcome@le101.fr

PA G E S  S P É C I A L E S  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E
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 #semaineindustrie • semaine-industrie.gouv.fr

18 – 24 NOVEMBRE 2024

LA SEMAINE  
DE L’INDUSTRIE
Avec l’industrie, fabrique ton avenir

Venez découvrir l’industrie et ses métiers : 
portes ouvertes, visites immersives, job datings.

Programme sur www.chartres-metropole.fr  
ou en scannant ce QRCODE :

Chartres Métropole



    

PA G E S  S P É C I A L E S  T E R R I T O I R E S  D ’ I N D U S T R I E
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 Du 18 au 22 novembre 
Les entreprises du territoire, Chartres métropole, 
les acteurs de l’emploi et de la formation  
se mobilisent et proposent des portes ouvertes, 
des visites d’entreprises (sur inscription), des jobs 
dating portés par l’UIMM, la CCI 28 et CAP EMPLOI 
(entrée libre), des actions dans les collèges  
et lycées, et une « Semaine thématique Industrie » 
au Cadr’Ent, place des Halles à Chartres. 

 Le 20 novembre 
Au 101-Cité de l’innovation de Chartres métropole : 
journée ludique et immersive en présence d’acteurs 
de l’emploi, de la formation et d’entreprises,  
avec notamment :
• « Les métiers en scène » : la Région Centre-Val  
de Loire vous fait découvrir le secteur de l'industrie 
et ses métiers en vous amusant grâce  
à des missions immersives, défis, énigmes, 
mises en pratique, reproduction de gestes 
professionnels…  
www.orientation.centre-valdeloire.fr
• « Parcours Pharma » : Polepharma, le cluster 
qui structure la filière pharmaceutique industrielle 
française, propose une expérience interactive  
et ludique permettant à chacun de découvrir 
l'histoire des médicaments, les innovations,  
les métiers et les formations qui s'offrent à vous.  
www.polepharma.com 
• « Cosmetic experience » : Cosmetic Valley,  
le pôle de compétitivité de la filière parfumerie 
cosmétique française, présente la pluralité  
des métiers et formations d’une filière dynamique 
& innovante. Entre expérience immersive, mur  
de l’orientation, offres d’emploi et vidéos métiers 
avec interviews de salariés, le panel de métiers  
sur tous les maillons de la chaîne de valeur,  
de la culture des plantes jusqu’au produit fini 
devrait vous convaincre que travailler dans la 
cosmétique, c’est aussi travailler dans la Tech ! 
www.cosmetic-experience.fr  
Et pour prolonger le plaisir, 2 rendez-vous à noter : 
27 novembre : la Nuit de l’Orientation  
à L’Illiade de Chartres métropole. 
28 novembre : le Tour de France de nos Industries, 
qui fera étape à Chartres.

AVEC L’INDUSTRIE,  
FABRIQUEZ VOTRE AVENIR !

Inscriptions et programme complet : 
www.chartres-metropole.fr 

et en scannant le QRCODE 
sur l'affiche ci-contre

La Semaine de l’Industrie propose des événements pédagogiques et de découverte des métiers  
aux publics cibles (demandeurs d’emploi, jeunes, étudiants…) 

Relevez le défi ! Inscrivez-vous et visitez des entreprises du secteur, découvrez la diversité des métiers, 
rencontrez des professionnels, réalisez que l’industrie est moderne, innovante et écologique,  

et que tout le monde y a sa place ! Informez-vous sur les filières, les formations  
et les offres d’emploi : vous avez une carte à jouer ! En voici les temps forts.
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Michel Polnareff
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AVEC LE COLISÉE,  
CHARTRES EST UNE FÊTE !

Après le sport, place au spectacle ! Le Colisée a été inauguré le 14 septembre dernier  
par Jean-Pierre Gorges, avec en point d’orgue un concert-évènement de Michel Polnareff. 

«C hartres va pouvoir rayonner 
encore davantage, s’est féli-
cité le président de Chartres 

métropole. Cet équipement est à la 
hauteur de nos ambitions sportives et 
culturelles. Il répond à un besoin pour les 
habitants, amateurs de spectacles, mais 
constitue aussi un levier pour l’attractivi-
té de notre agglomération. Car une ville 
dynamique, accueillante et apaisée, où il 
fait bon vivre, encourage les entreprises 
locales à se développer et en attire de 
nouvelles, qui y créent de l’emploi. Ce 
dynamisme, les équipements publics 
comme le Colisée y contribuent. Tout 
au long de l’année, venez supporter vos 
équipes de handball, de basket et assis-
ter à des concerts, comédies musicales 
et autres stand-up d’humoristes. Que la 
fête commence ! »    

L’inauguration du Colisée s’est terminée en beauté, et en rires, 
avec un plateau d’humoristes (ici, Gérémy Crédeville, Roman Doduik et Lola Dubini).

�Guillaume Kasbarian, ministre de la fonction publique, de la simplification et de la transformation de l'action publique,  
Daniel Guéret, sénateur d’Eure-et-Loir, François Bonneau, président de la région Centre-Val de Loire, Alexandre Franc, 
architecte associé de Groupe 6 Architectes, Jean-Pierre Gorges, président de Chartres métropole, Kosta Kastrinidis, 
directeur des prêts de la Banque des Territoires, Agnès Bonjean, sous-préfète de Chartres.
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L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E   |  L’Artisanat C’Chartres

L’ARTISANAT C’CHARTRES :  
VOUS ÉTIEZ 84 000 !

Inaugurée le 12 septembre, L’Illiade, le nouveau parc  
des expositions de Chartres métropole, a accueilli  
du 3 au 6 octobre son premier évènement majeur : 
L’Artisanat C’Chartres. Avec succès : 84 000 visiteurs  
sont venus Retour en images, et bilan de l’opération  
avec Karine Dorange, vice-présidente en charge des grands 
équipements et présidente de C’Chartres évènements, 
organisatrice de ce salon nouvelle version.

« 84 000 visiteurs en quatre jours, c’est une super réussite, se félicite Karine 
Dorange. D’autant plus quand on sait que C’Chartres évènements a repris la 
main au pied levé suite à la décision de la Chambre de métiers de ne plus 
organiser Les Artisanales. »
Avec un nouveau nom – L’Artisanat C’Chartres – ce salon vitrine du sa-
voir-faire et des métiers de l’artisanat a tenu toutes ses promesses, et même 
bien plus. « En termes d’organisation, le pari a été relevé. L’Illiade se prête par-
faitement à ce type d’événements. Au niveau de la fréquentation, l’objectif est 
atteint et même dépassé. Enfin, les retours des artisans présents sont positifs, 
et constructifs. C’est de bon augure pour la suite, et nous avons déjà des pistes 
pour aller encore plus loin et faire encore mieux. »

Karine Dorange, vice-présidente en charge des grands 
équipements et présidente de C’Chartres évènements.

Le ministre de la fonction publique Guillaume Kasbarian (à droite)  
a arpenté les allées du salon L’Artisanat C’Chartres aux côtés  

de Jean-Pierre Gorges, président de Chartres métropole.
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L’ARTISANAT C’CHARTRES :  
VOUS ÉTIEZ 84 000 !

Avec 84 000 visiteurs en 4 jours, L’Illiade a fait le plein à l’occasion de L’Artisanat C’Chartres.
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Chartres TV a installé son plateau au cœur de L’Illiade pour animer des émissions thématiques en lien avec l’artisanat (le vitrail, la création théâtrale, les soins cosmétiques, la gastronomie…). 
Deux ministres sont passés à l’antenne : Françoise Gatel, ministre déléguée chargée de la ruralité, du commerce et de l’artisanat, et Guillaume Kasbarian, ministre de la fonction publique,  
aux côtés de Jean-Pierre Gorges (photo).
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L’Artisanat C’Chartres  |    L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E

Le calme avant la tempête : dès le 3 octobre, 500 exposants étaient dans les starting-blocks pour accueillir les visiteurs.

4  
jours

84 000  
visiteurs
500  

exposants
250  

métiers

1 000  
apprentis



U N  R E G A R D ,  U N E  P L U M E

Texte et photo : Damien Rouger 
  @damien_faunesauvage

Alors que j’étais à l’affût depuis l’aurore,  
j’eus la surprise de voir un héron jusque-là 
inconnu de mes précédentes observations.  
Il fendait l’air telle une flèche  
dans une trajectoire rectiligne,  
avec un aérodynamisme fascinant.  
Ce fut sa couleur inhabituelle qui capta  
mon attention, ainsi que sa silhouette gracile. 
C’est lors de sa migration qu’il peut être observé  
en Eure-et-Loir, et ceci reste toutefois 
extrêmement rare. Il s’agit là d’un juvénile  
en transit. Je fus à même de le contempler assez 
longuement, pour mon plus grand plaisir.  
Il m’offrit à distance des séances de pêche,  
de vol et de toilettage…  
De quoi rendre cette journée  
des plus gratifiantes.

Le héron pourpré
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Huitième partie
1994-2003 :  

répondre aux nouvelles attentes

Le quartier des Hauts-de-Chartres évolue, avec l’implanta-
tion de constructions nouvelles, d’une régie de quartier et 
d’un atelier mosaïque.
Le quartier des Comtesses est lui aussi en pleine mutation : 
de nombreux programmes immobiliers sont édifiés. L’ouver-
ture d’un Deug de science s’accompagne de la réalisation 
d’une troisième résidence universitaire rue Wresinski.
En 1998, l’Office construit hors de Chartres : 11 logements 
sortent de terre à Dammarie. Suivront Champhol, Luisant, 
Bleury…

À partir de 2001, une réflexion globale est engagée 
afin de remodeler les quartiers pour une meilleure 
insertion dans la ville et davantage de mixité, et 
pour que le parc de logements réponde aux attentes 
des nouvelles familles.

Le projet d’aménagement du quartier de Rechèvres est pré-
senté aux résidents.
Aux Hauts-de-Chartres, les cinq bâtiments de la rue Isidore 
- qui n’apportent plus le confort nécessaire - seront démolis.
L’urbanisation de La Roseraie et des Hauts-Saumons est à 
l’étude.
C’est surtout le quartier de Beaulieu, construit entre 1960 et 
1964, qui devra progressivement évoluer. Le coup d’envoi 
du projet de renouvellement urbain est donné en 2003. Des 
démolitions et reconstructions seront programmées pour les 
vingt prochaines années.

Gouvernance
Jean-Pierre Gorges, élu maire de Chartres en 2001, 
remplace Georges Lemoine à la présidence de l’Office 
HLM.
Fin 2003, Chartres Habitat gère 6312 logements (foyers 
et résidences inclus) et loge 34% de la population 
chartraine.

L’accession à la propriété : une priorité 
« La plus grande injustice sociale, c’est de passer toute 
sa vie dans un logement social », affirme Jean-Pierre 
Gorges. 
L’Office HLM fait du développement de l’accession à 
la propriété une priorité. Il étoffe l’offre de logements 
proposés à la vente et instaure un abattement pour les 
locataires accédants (voir aussi notre épisode 3 dans 
Votre Agglo 129, mars 2024).
Dans les 20 ans qui suivent, près de 900 familles 
deviendront propriétaires de leur logement.

Contexte national 
Le supplément de loyer est instauré pour les locataires 
dont les ressources dépassent les plafonds de 40%.
La loi Solidarité et Renouvellement Urbain du 13 
décembre 2000 fixe aux communes de plus de 3 500 
habitants un objectif de 20% de logements sociaux pour 
un meilleur équilibre de l’habitat.
Un dispositif d’enregistrement centralisé des demandes 
de logements est instauré.
Le sigle HLM est abandonné en 2002. On parle 
dorénavant d’Entreprises Sociales pour l’Habitat.
La loi Borloo de 2003 crée l’Agence de Rénovation 
Urbaine. De vastes opérations de démolitions 
reconstructions s’engagent.

Tout au long de l'année 2024, retrouvez dans Votre Agglo  
notre série en 10 épisodes consacrée aux 100 ans de C'Chartres habitat.

Le mois prochain :  
neuvième partie, 2004-2013

Habitat-logement / 100 ans de C’Chartres habitat  |    L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E
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Le quartier de Beaulieu a été construit entre 1960 et 1964. 
Le coup d’envoi du vaste projet de renouvellement urbain est donné en 2003.

Texte et photo : Damien Rouger 
  @damien_faunesauvage



Au 1er janvier 2024, le quartier 
de La Madeleine est devenu 
« Quartier Prioritaire de la Ville » 

par décret national. À ce titre, il est 
entré au Contrat de Ville de Chartres 
métropole où il rejoint les quartiers 
Tallemont-Bretagne à Mainvilliers, 
Bruxelles-Arcades-Béguines à Lucé, 
Vieux-Puits-Paradis-Maunoury à Lucé, 
et la partie des Clos à Chartres, qui est 
encore en transformation. 

L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E   |  Habitat-logement / 100 ans de C’Chartres habitat

C’Chartres habitat aujourd’hui  
Partenaire des programmes locaux 
de l’habitat de Chartres métropole
En parallèle à la vaste opération de renouvellement urbain des Clos (voir aussi l’épisode 4 
de cette série, dans Votre Agglo #130, avril 2024), la Ville de Chartres a engagé en 2022  
un projet de restructuration globale du quartier de la Madeleine, marqué aujourd’hui  
par une forte concentration de logements sociaux et un aspect très minéral.
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La Madeleine demain : le projet Pichard-Sablons

Vue du quartier de La Madeleine aujourd’hui : des grands ensembles très resserrés regroupant 1 800 logements sociaux.
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Le projet « Renaissance du quartier de 
La Madeleine » porté par la Ville de 
Chartres et Chartres métropole appor-
tera un souffle nouveau à ce quartier 
recensant 1 800 logements sociaux 
gérés par C’Chartres habitat.

L’enjeu, en partenariat avec le bailleur 
social de l’agglomération chartraine, 
est de desserrer le logement social, de 
proposer de nouveaux logements, et 
d’établir une répartition harmonieuse 
entre habitat social, habitat intermé-
diaire et habitat privé.
Les grands ensembles laisseront peu à 
peu la place à des immeubles de taille 
moyenne, de hautes performances 
énergétiques, offrant tout le confort 
moderne attendu par les ménages. Le 
stationnement, aujourd'hui omnipré-
sent en surface, sera intégré en sous-

sol des nouveaux programmes. 
De nouveaux commerces et services 
de proximité, des aménagements 
urbains et paysagés ainsi que des 
équipements publics de qualité vont 
progressivement donner un nouveau 
visage à ce quartier qui sera plus ac-
cessible, attractif et ouvert sur la ville.

La métamorphose  
a commencé
L'inauguration par la Ville de Chartres 
en octobre 2020 du parc Jacques-
Grand, un véritable poumon vert et es-
pace de repos, avait lancé la métamor-
phose du quartier. 
Après une phase de désamiantage, 
un premier bâtiment situé 19 avenue 
Aristide-Briand à Chartres a fait l’objet 
d’une démolition par C’Chartres habitat 
en octobre 2023. Cette démolition a été 

pour les résidents le symbole fort du 
top départ du renouvellement du parc 
immobilier.
La prochaine étape portera sur la 
construction de logements à l'angle 
des avenues Joseph-Pichard et Sa-
blons. Ce programme constituera une 
première pierre en vue de la requalifi-
cation progressive du quartier. Il com-
prendra 173 logements, dont 71 desti-
nés à C'Chartres habitat et constituera 
le futur cœur du quartier avec la pré-
sence de commerces et de services de 
proximité autour d'une place appelée à 
devenir un véritable lieu de vie. 

Suivront 200 logements dont 58 loge-
ments C’Chartres habitat avenue de 
Sully.

Habitat-logement / 100 ans de C’Chartres habitat  |    L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E

La Madeleine demain : perspective du projet avenue de Sully.



Votre Agglo donne la parole aux soignants du département. 
Ce mois-ci, ils vous informent sur :

3 BONNES RAISONS DE SE FAIRE DÉPISTER

PRÉVENEZ LE CANCER DU SEIN

LE DÉPISTAGE DES CANCERS
Les dépistages ont pour objectif de détecter un cancer le plus tôt possible, 

parmi des personnes a priori non malades. 

Les femmes…
mais pas seulement !
Les cas sont rares 
mais les hommes peuvent 
également développer 
un cancer du sein 
(<1% du nombre total 
de cancers du sein). 

Il s’agit 
du cancer 

le plus fréquent 
chez la femme.

Octobre rose est une campagne 
de sensibilisation des femmes 
au dépistage du cancer du sein.

Plus un cancer est 
détecté tôt, mieux il se 

soigne et se guérit.

C’est facile, 
en prenant rendez-vous 
ou en réalisant un test 

chez soi.

 Dans la majorité des 
cas, rien n’est détecté 

et vous êtes rassuré(e).

1 2 3

Pour qui et quand ?
À partir de 25 ans, il est recommandé  
de prendre un rendez-vous  
chez un gynécologue ou une sage-femme 
pour un examen clinique des seins  
1 fois par an.
À partir de 50 ans, un courrier d’invitation 
vous est envoyé tous les 2 ans afin  
de réaliser une mammographie  
en prenant rendez-vous chez un radiologue.  
Si vous n’avez pas reçu ce courrier,  
demandez conseil à un médecin pour  
qu’il vous indique la démarche à suivre.

Conseils de prévention

1 femme sur 8
développe un cancer du sein 
au cours de sa vie

OCTOBRE 
ROSE

Manger 
sainement

Pratiquer  
une activité 

physique

Surveiller 
son poids

Ne pas fumerLimiter  
sa consommation

d’alcool

Limiter  
les traitements

hormonaux  
post-ménopause

Consultez 
votre médecin

Plus d’informations sur 
https://www.ligue-cancer.net/questce-que-le-cancer/les-types-de-cancer/cancer-du-sein

https://jefaismondepistage.e-cancer.fr/
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PRÉVENEZ LE CANCER COLORECTAL

PRÉVENEZ LE CANCER DU COL DE L’UTÉRUS 

• 2e cancer 
le plus fréquent 
chez la femme.
• 3e cancer
le plus fréquent 
chez l’homme.

Le dépistage 
consiste à recueillir 
une petite quantité 
de selles qui sera 
analysée afin de 
détecter d’infimes 
traces de sang.

Le dépistage  
ne détecte pas  
le cancer  
mais une anomalie 
nécessitant d’autres 
explorations.

Le frottis est un examen 
de dépistage du cancer 
du col de l’utérus 
pouvant être réalisé  
par votre sage-femme 
ou votre gynécologue. 

Vous pouvez vous procurer le kit de dépistage 
auprès de votre pharmacien ou de votre médecin 
traitant, ou le commander en ligne sur le site 
monkit.depistage-colorectal.fr

La vaccination contre les infections à papillomavirus humain 
(HPV : Human Papilloma Virus), principal facteur de risque pour ce cancer,  
est recommandée pour les enfants entre 11 et 19 ans.

D’autres dépistages 
existent (ex : cancer  
de la peau…).  
Une visite médicale 
une fois par an  
permet de faire le point  
avec le médecin 
sur son suivi.

Plus d’informations sur
https://www.ligue-cancer.net/nos-missions/le-depistage-du-cancer

Pour qui et quand ?
Pour les femmes et les hommes :
À partir de 50 ans, tous les 2 ans

Pour qui et quand ?
Pour les femmes de 25 à 29 ans :
• les 2 premiers tests sont réalisés à 1 an d’intervalle
• puis, si les résultats sont normaux, un frottis à 3 ans
Pour les femmes de 30 à 65 ans :
• test 3 ans après le dernier examen dont le résultat est normal
• puis un test tous les 5 ans

Conseils de prévention

Conseil de prévention

Augmenter la
consommation de fruits,

légumes, et aliments
riches en fibres

Pratiquer une
activité physique

au moins 30
minutes par jour

Ne pas fumer
et éviter l’alcool

Limiter la consommation 
de viande rouge, 

charcuteries et graisses 
animales

Comité 28 de la Ligue contre le cancer
Aide aux malades, prévention, soutien à la recherche... 
27 bis, avenue de la République, Luisant
02 37 21 19 50 - cd28@ligue-cancer.net
ligue-cancer.net/28 -  @CDLigue28 -  liguecontrelecancer28
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L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E   |  Cycle de l’eau

PROTÉGER L’EAU EN PLANTANT 
DES ARBRES

Dans le cadre de sa mission de protection de la ressource en eau,  
Chartres métropole soutient les agriculteurs du territoire, acteurs essentiels de l’amélioration  
de la qualité de l’eau, pour réintroduire l’agroforesterie dans leurs pratiques.

De la protection de l’eau à la plan-
tation d’arbres, il n’y a qu’un pas. 
Une évidence que Chartres mé-

tropole, engagée depuis 2009 dans 
une démarche de reconquête de la 
qualité de l’eau, a bien compris. L’Ag-
glomération investit régulièrement 
dans l’entretien de ses infrastructures 
de production et de traitement de l’eau, 
et le renouvellement et l’extension des 

réseaux via ses filiales C’Chartres Eau 
et C’Chartres Assainissement. Parallè-
lement, soutenue par l’Agence de l’eau 
Seine-Normandie, l’agglomération a 
mis en place une stratégie globale pour 
protéger l’eau en 2021. Des aires d'ali-
mentation de captage ont été définies 
autour de 11 des principaux forages qui 
alimentent l’agglomération en eau po-
table. C'est en travaillant avec les agri-

culteurs sur ces surfaces que la qualité 
des eaux souterraines sera améliorée. 
L’objectif  : éviter leur pollution par de 
nouvelles infiltrations de nitrates.

L’agroforesterie,  
un outil puissant
L’un des leviers identifiés par Chartres 
métropole pour atteindre ce but est 
l’agroforesterie. « C’est un enjeu crucial 

Alain Bellamy, vice-président de Chartres métropole délégué à l'eau potable et à l'assainissement, et Étienne de Saint-Laumer, éleveur de moutons à Thivars.
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pour Chartres métropole en tant que 
« Territoire engagé pour la nature, ex-
plique Alain Bellamy, vice-président 
de Chartres métropole délégué à l’eau 
potable et à l’assainissement. Elle ac-
compagne nos agriculteurs dans la 
transition écologique en intégrant har-
monieusement arbres et cultures, ce qui 
améliore la fertilité des sols, renforce la 
biodiversité et augmente la résilience 
face aux changements climatiques. Les 
arbres captent l’excès d’engrais épandu 
en surface, inaccessible pour les racines 
des plantes annuelles. Nous accompa-
gnons les agriculteurs afin de leur don-
ner les moyens financiers et techniques 
pour mettre en œuvre ces solutions. »

Mécénat et formation
Étienne de Saint-Laumer, agriculteur à 
Thivars, est le premier à avoir suivi l’ac-
compagnement. Il élève 750 brebis et a 
planté une haie de 400 arbres, laquelle 
apporte de l’ombre aux animaux et un 
complément fourrager à la fin de l’été. 
« L’agroforesterie m’assure que je pour-

rais toujours faire le travail que je fais en 
étant plus résilient face à la sécheresse 
ou aux intempéries qui vont devenir plus 
difficiles à supporter pour les bêtes, ex-
plique-t-il. Chartres métropole a permis 
de lancer ce projet, et mes mécènes, Le-
clerc et Novo Nordisk ont pu le concré-
tiser. » Deux nouveaux agriculteurs se-
ront accompagnés d’ici cet hiver pour 
de nouvelles plantations. 
Chartres métropole organise aussi 
des journées techniques. La dernière, 
coorganisée avec le Groupement des 
agriculteurs biologique d’Eure-et-Loir 
(GABEL), a eu lieu le 17 septembre à 
Dammarie, en présence d’agriculteurs 
et d’une classe de BTS agronomie du 
Lycée de La Saussaye. 
Soutien et formation vont de pair pour 
Chartres métropole, car cultiver des 
arbres ne s’improvise pas plus que 
cultiver du blé !

Contact : Direction Cycle de l'Eau 
Chartres métropole :

 eau@agglo-ville.chartres.fr

L’agroforesterie en bref 
L’agroforesterie associe les arbres 
et la culture ou l'élevage sur une 
même parcelle. Les arbres ou haies 
se situent au sein d’une parcelle  
ou en périphérie.  
Cela donne lieu à une infinité  
de systèmes agroforestiers selon 
les essences d’arbres, les filières 
agricoles et leurs vocations !
Quels sont les bénéfices ?
Cette pratique ancestrale permet 
une meilleure gestion de l’eau,  
une diminution du ruissellement, 
une meilleure adaptation  
au changement climatique,  
une préservation de la biodiversité 
du sous-sol à la cime, une 
amélioration de la fertilité du sol 
et la création d’un microclimat 
favorable à un meilleur rendement. 
L’arbre sert donc de complément 
d’alimentation pour le bétail, 
parasol, brise-vent, barrière  
anti-érosion des sols  
et épurateur d’eau.

Entreprises,  
devenez mécènes ! 
L’agroforesterie, ça ne concerne 
pas que les agriculteurs ! 
Chartres métropole propose aux 
entreprises de devenir mécènes 
du Fonds AFTER (AgroForesterie 
et TERritoires) et de soutenir les 
projets agroforestiers des aires 
d’alimentation de captages de 
l’agglomération. Côté entreprises, 
de nombreux bénéfices : soutien 
des agriculteurs locaux en 
finançant un projet agroforestier, 
soutien à la transition écologique, 
à la protection des sols et de la 
biodiversité du territoire. Cette 
participation est éligible au mécénat 
d’entreprise et peut s’intégrer dans 
une démarche RSE. 
Pour vous engager, contactez  
le référent AFTER, Denis Ayral, 
denis.ayral@agroforesterie.fr,  
07 68 33 33 51.
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VENTES DE 
COMPOSTEURS ET 

LOMBRICOMPOSTEURS 
Vous souhaitez vous informer sur le compostage domes-
tique et vous équiper d’un composteur ou d’un lombricom-
posteur proposés à tarif préférentiel ? Chartres métropole 
vous accueille :
• lombricomposteurs : vendredi 18 octobre à l’Espace Gé-
rard-Philipe, rue de la Vieille-Église au Coudray (inscription 
préalable obligatoire en appelant le 02 37 91 35 31 ou par 
mail justine.donsback@agglo-ville.chartres.fr)
• composteurs : mercredi 30 octobre à 19 h à l’école 
Jules-Vallain, 39, avenue de la Paix à Lèves.
Composteur bois 400 L : 26,40 € 
Composteur plastique 600 L : 28,60 €
Lombricomposteur : 36 € 
Règlement sur place en espèce ou par chèque.
Vous pouvez également commander votre composteur 
en téléchargeant le bon de commande grâce au QR code 
ci-dessous.

FÊTE  
DE LA RÉCUP’ 

L’association les 3R organise la Fête de la Récup’ le samedi 
16 novembre. Venez apprendre à réparer vos petits appareils 
électroménagers, à fabriquer votre lessive, des objets en 
bois ou en tissu à partir de chutes, à relooker des meubles ou 
en créer à partir de carton, de palettes… Vous pourrez aussi 
en savoir plus sur les filières du réemploi, le compostage et 
le lombricompostage, l’impact de nos comportements sur 
la planète… 
La Direction déchets de Chartres métropole animera un 
stand « donnez – prenez » pour troquer vos décorations de 
Noël : pensez à apporter vos anciennes décorations pour les 
échanger !

Samedi 16 novembre de 10h à 17h30  
à la Maison pour Tous de la Madeleine, Mail Jean-Dunois  

à Chartres. Entrée gratuite

DÉCALAGE  
DES COLLECTES  

LES JOURS FÉRIÉS
Les collectes d’ordures ménagères et d’emballages ne sont 
pas assurées les jours fériés. Elles sont décalées au lende-
main, et toutes les collectes suivant les jours fériés sont éga-
lement décalées d’une journée. 

Jours fériés = collectes décalées : 
vendredi 1er novembre, lundi 11 novembre, 

mercredi 25 décembre, mercredi 1er janvier 2025.
En cas de doute, consultez le calendrier de collecte de votre 
commune en scannant le QR code ci-dessous.
Les déchetteries sont également fermées les jours fériés. 
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FILIBUS  
VOUS FAIT PRÉFÉRER LE BUS !

Filibus propose différentes formules d’abonnements annuels, quel que soit votre âge.  
Elles offrent de nombreux avantages…

Si vous avez des enfants, vous profitez sans doute déjà 
de l’abonnement Jeunes, qui, pour la modique somme 
de 10 euros, leur permet de voyager toute l’année sur le 

réseau de transports de Chartres métropole.
« Mais Filibus propose aussi une gamme d’abonnements 
annuels avantageux pour d’autres tranches d’âges, qui ne 
manquent pas d’atouts : un tarif préférentiel par rapport au ta-
rif unitaire à bord ; des voyages illimités sur toutes les lignes du 
réseau Filibus ; une facilité et simplicité d’achat sur la boutique 
en ligne « eboutique.filibus.fr » ; une prise en charge de 50% de 
l’abonnement par votre employeur », détaille Gérard Besnard, 
vice-président de Chartres métropole délégué au Transport 
et à la Mobilité. 

Vous avez « moins de 28 ans » ?
Votre abonnement annuel pour 16€/mois* !
Il offre un équivalent de 3 mois gratuits pour voyager en illi-
mité sur le réseau Filibus pendant 12 mois (valable du 1er au 
dernier jour du mois), soit une économie de 66€/an (base : 
abonnement mensuel).

Vous avez entre « 28 et 64 ans » ?
Votre abonnement annuel pour 30€/mois* !
Il offre un équivalent de 2 mois gratuits pour voyager en illi-
mité sur le réseau Filibus pendant 12 mois (valable du 1er au 
dernier jour du mois), soit une économie de 74€/an (base : 
abonnement mensuel).

Vous avez « 65 ans et plus » ?
Votre abonnement annuel pour 13€/mois* !
Il offre un équivalent de 4 mois gratuits pour voyager en illi-
mité sur le réseau Filibus pendant 12 mois (valable du 1er au 
dernier jour du mois), soit une économie de 80€/an (base : 
abonnement mensuel).
Le règlement de votre abonnement par mensualités vous 
revient au tarif de l’achat d’un titre 10 voyages pour vous dé-
placer sans compter.

Plus d’infos : eboutique.filibus.fr

*Règlement par prélèvement automatique : 1re mensualité comptant et 
11 mensualités en prélèvement automatique (« moins de 28 ans » : 22€  
+ 11x16€ ; « 28-64 ans » : 40€ + 11x30€ ; « 65 ans et plus » : 17€ + 11x13€). 
L’achat par prélèvement automatique est possible sur la boutique en ligne 
uniquement pour un renouvellement. La première souscription doit être 
faite en agence.

Abonnements mensuels :  
voyagez également en illimité  
et faites des économies !
• « moins de 28 ans » : 22€/mois 
• « 28-64 ans » : 37€/mois 
• « 65 ans et plus » : 20€/mois
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LES HIBOUX  
SONT CHOUETTES !

Votre Agglo poursuit son feuilleton sur l’étude de la Trame Nuit  
de Chartres métropole. Après en avoir présenté les enjeux  
(Votre Agglo #132), puis l’impact de la pollution lumineuse  
sur les chauves-souris (Votre Agglo #133), zoom sur ces oiseaux  
qui hululent près de chez vous : les rapaces nocturnes.

En France, on compte neuf es-
pèces de rapaces nocturnes, dont 
quatre sillonnent régulièrement le 

département et une plus rarement (le 
hibou des marais – Asio flammeus).  
Chouettes et hiboux disposent d’une 
ouïe perfectionnée qui capte les sons, 
et d’un disque facial qui renvoie les 
sons captés vers la cavité auditive. Ils 
sont dotés d’un bec crochu, de serres 
acérées, d’yeux dirigés vers l’avant, 
mais surtout de quatorze vertèbres 
cervicales qui leur permettent de tour-
ner la tête à plus de 300 degrés. Des 
adaptations morphologiques qui en 

font de redoutables prédateurs : qu’ils 
soient diurnes ou nocturnes, les ra-
paces jouent un rôle de régulateur face 
aux mulots, campagnols, musaraignes 
et autres petits mammifères.

Quatre espèces dans l’agglo
Ce groupe a été inventorié dans le 
cadre de l’étude de la Trame Nuit de 
Chartres métropole, ces espèces étant 
plus ou moins sensibles à la pollution 
lumineuse nocturne. Le travail des spé-
cialistes a été complété par les obser-
vations précieuses de bénévoles.
La chevêche d’Athéna (Athene noctua) 

et la chouette effraie (Tyto alba) se ren-
contrent plus facilement que le hibou 
moyen-duc (Asio otus) et la chouette 
hulotte (Strix aluco). 
La chouette effraie et la chevêche 
d’Athéna affectionnent en effet les mi-
lieux ouverts (agricoles), contrairement 
au hibou moyen-duc et à la chouette 

Chouette ou hibou ? 
Les hiboux se distinguent  
des chouettes par deux petites 
touffes de plumes (aigrettes) 
situées sur la tête.

Chouette effaie.



41octobre 2024    VOTREAGGLO # 134  

hulotte qui se réfugient plutôt dans les 
milieux boisés (forêts, bocages, boise-
ments…). 
En outre, les recherches montrent que 
les deux premières sont probablement 
moins sensibles à la pollution lumi-
neuse que les deux autres. Aussi, il 
n’est pas rare de voir au crépuscule « la 
dame blanche » (l’effraie des clochers) 
voler près des zones urbanisées, voire 
même au cœur des villes et villages.

Les milieux de vie
Les espèces vivant dans les milieux 
boisés effectuent l’essentiel de leur cy-
cle de vie au même endroit : elles s’y 
nourrissent, se reproduisent, nichent, 
élèvent leurs petits…
La chouette hulotte, au plumage si-
milaire aux troncs d’arbres, fait preuve 
d’un réel mimétisme pour s’y camou-
fler. Tout comme le hibou moyen-duc, 
elle aime se lover dans les cavités. Il est 
donc important de préserver les arbres 
creux et de planter des haies et vergers.

D’autres préfèrent se loger dans nos 
bâtiments, comme la chouette effraie. 
Il est préférable de laisser quelques 
interstices sur les maisons, dépen-
dances, églises, longères ou hangars 
lorsque cela est possible.
Malheureusement, il n’est pas rare de 
la retrouver sans vie en bord de route : 
cette chasseuse aime sillonner à ras 
le long des fossés pour débusquer un 
repas à se mettre sous le bec. Pour évi-
ter de la percuter en voiture, modérez 
votre allure, surtout lorsque vous cir-
culez sur une voie rapide entre deux 
villes. Rouler moins vite la nuit limite 
d’ailleurs le risque de collision avec un 
grand nombre d’animaux comme les 
amphibiens et les hérissons, espèces 
protégées partout en France.
La chevêche d’Athéna aime se désal-
térer dans les abreuvoirs à bétails lors-
qu’elle arpente les milieux agricoles… 
au risque de s’y noyer. Ajouter des sys-
tèmes d’échappatoires directement 
dans l’abreuvoir peut limiter les dégâts. 

Cette chouette territoriale est capable 
de trouver logis dans un grand nombre 
de milieux, y compris des milieux amé-
nagés tels que des vergers ou encore 
de vieux saules têtards, comme on 
trouve le long du Plan Vert de Chartres 
métropole.

Biodiversité  |    L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E

Protection 
Les rapaces nocturnes sont tous 
protégés à l’échelle Nationale 
(Article.3 de l’arrêté du 29 octobre 
2009). En Région Centre Val-de-
Loire, deux espèces possèdent  
un statut de préoccupation mineure 
(la chouette hulotte et le hibou 
moyen-duc), tandis que la chevêche 
d’Athéna et la chouette effraie 
possèdent le statut d’espèce  
quasi-menacée.  
Niveau rareté, la chouette effraie et 
la chouette hulotte sont dites  
« communes » tandis que le hibou 
moyen-duc et la chevêche d’Athéna 
sont plutôt « assez communes ».
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Chouette hulotte. Hiboux moyen-duc.
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« UN VRAI TRAVAIL D’ÉQUIPE !  »

Le club C’Chartres Basket Féminin est entré dans la cour des grandes :  
il vient d’entamer sa première saison en Ligue Féminine, l’élite nationale.  
Son président, Arnaud Marquer, livre ses impressions et affiche ses ambitions.

Votre Agglo : Le 18 mai dernier, dans un Colisée survolté, 
vos joueuses ont brillamment validé leur accession à la 
Première division en battant Toulouse. Quels sont les en-
jeux de cette saison en élite qui vient de débuter ?
Arnaud Marquer : Le premier enjeu, essentiel, c’est d’abord 
de se maintenir en Première division. C’est toujours important 
de ne pas redescendre l’année qui suit une montée. Nous 
avons donc travaillé pour disposer d’une équipe compéti-
tive qui ait toute sa place en Ligue 1. Dès le mois de février 
2024, notre objectif était la montée. Nous avons donc noué 
des contacts très tôt avec des joueuses, contacts qui se sont 
intensifiés une fois l’accession validée. 

« NOUS AVONS TRAVAILLÉ POUR DISPOSER 
D’UNE ÉQUIPE COMPÉTITIVE 

QUI AIT TOUTE SA PLACE EN LIGUE 1. »
VA : Justement : est-ce facile de recruter quand on est un 
promu ?
AM : Non, c’est loin d’être simple, même si nous disposons 
de deux coachs d’expérience à Chartres, qui font référence. 
D’autant que le mercato a démarré en avril, à la fin de la sai-
son régulière et avant les play-offs, or nous n’avons décroché 
notre billet pour la Ligue féminine que le 18 mai. Par ailleurs, 
nous avons dû faire face à la concurrence de championnats 
étrangers, comme en Turquie, où les joueuses cherchent 
à aller en priorité, notamment parce qu’elles y sont mieux 
payées. Pour autant, nous avions des idées très claires sur 
les profils de joueuses que nous recherchions.

VA : Quels profils par exemple ?
AM : Des profils qui soient complémentaires de notre effec-
tif. La montée en Ligue Féminine nous donne droit à quatre 
joueuses étrangères. Nous avons recruté l’Américaine Ken-
dall Cooper, l’Américano-Nigériane Nicole Enabosi et la très 
expérimentée Frida Eldebrink, internationale suédoise. Des 
profils qui nous apportent de l’expérience, aussi, car même 
si nous venons d’arriver, nous sommes ambitieux à terme : la 
participation à la coupe d’Europe est un objectif d’ici deux à 
trois ans. Si on peut y arriver, on ne va pas se gêner !

« LE COLISÉE, UNE SALLE INCROYABLE 
OÙ TOUT DEVIENT POSSIBLE. »

VA : D’autant que vous évoluez désormais dans une sacrée 
salle, le Colisée… 
AM : C’est une salle incroyable ! 4 000 personnes étaient 
derrière nous en mai dernier pour le titre : c’était énorme ! 
Avec un tel public, tout devient possible. Même si on sait que 
cette saison va forcément être plus compliquée au niveau 
des résultats, puisque nous jouons dans la cour des grandes, 

Arnaud Marquer, président du C'CBF.
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à nous de donner envie au public, mais aussi aux partenaires, 
de nous soutenir. Nous en aurons besoin pour faire de belles 
choses ici. Et je n’oublie pas les bénévoles, qui jouent un rôle 
essentiel dans l’animation du club.

VA : Comment s’est passée la transition entre la Halle 
Jean-Cochet et Le Colisée ?
AM : Dans ce domaine également nous avions anticipé. Nos 
coachs sportifs et notre préparateur mental ont fait un travail 
fantastique pour que nos joueuses arrivent au Colisée l’es-
prit libéré, dans des conditions optimales, et se concentrent 
à 100% sur le jeu. Le staff, dirigeants et coachs, a absorbé 
toute la pression pour que les filles puissent se transcender 
sur le parquet. 

« L’ADN DU CLUB, C’EST CETTE PROXIMITÉ
AVEC LE PUBLIC, QUI DONNE ENVIE AUX GENS

DE VENIR NOUS VOIR, EN FAMILLE. »
Mais l’arrivée au Colisée ne doit pas modifier l’ADN du club, 
cette proximité avec le public qui fait notre charme et qui 
donne envie aux gens de venir nous voir, en famille. C’est un 
point qui me tient à cœur, et sur lequel j’insiste auprès des 
joueuses, qui doivent rester accessibles et proches des sup-
porteurs. C’est la condition pour qu’elles soient portées par 
l’ambiance incroyable qu’il peut y avoir dans cette salle.
C’est aussi la raison pour laquelle nous proposons des for-
mules d’abonnement et des billets à des tarifs accessibles : 
les spectateurs doivent pouvoir venir en famille supporter 
nos Blues Lights et profiter du Colisée.
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C’CHARTRES  
MÉTROPOLE  
BASKET FÉMININ :  
TOUS DERRIÈRE  
LES BLUELIGHTS ! 

Effectif, calendrier, billetterie, 
retransmissions télé…  
Tout sur la saison 2024-2025 
du C’CMBF, c’est par ici !

RETRANSMISSIONS TV 
Les matchs sont retransmis sur 
ChartresTV.fr ou la plateforme  
Sport en France

BILLETTERIE

CONTACT, ACTUS

C’Chartres Basket Féminin

@cchartresbasketfeminin 

cchartresbasketfeminin.com  
09 81 89 80 64 / contact@ccmbf.fr

ccbf.billetterie-club.fr 

NUMÉRO NOM ET PRÉNOM POSTE PAYS

MARTY Benoît Entraîneur France

6 ELENGA Sophia Ailière France

33 ENABOSI Nicole Ailière forte USA 

24 NIARÉ Nahan Pivot France

27 LE SEYEC Rosanne Pivot France 

12 COOPER Kendall Pivot USA

LEVANT Marie-Julie Entraîneur assistant France

7 LEGRAND Clarisse Ailière France

9 ELDEBRINK Frida Arrière Suède 

21 MARIÉ Élise Meneuse France

30 DEBAUT Marine Meneuse France

2 COLAS Stella Meneuse France

26 MAHOUTOU Ève Ailière forte France

ABSENTE SUR LA PHOTO (EN VIGNETTE)

5 BRUCE Nadou Arrière Belgique

L’EFFECTIF   DE HAUT EN BAS ET DE GAUCHE À DROITE

C’Chartres Métropole Basket Féminin
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29/09/2024 : BOURGES – CHARTRES (73-58)
05/10/2024 : CHARTRES – CHARNAY (70-73)
12/10/2024 : LANDERNEAU – CHARTRES
19/10/2024 : CHARTRES – LYON 
02/11/2024 : ANGERS – CHARTRES 
17/11/2024 :  CHARTRES – FLAMMES CAROLO BASKET 

ARDENNES 
24/11/2024 : BASKET LANDES – CHARTRES 
30/11/2024 : CHARTRES – LA ROCHE VENDÉE
07/12/2024 : CHARTRES – MONTPELLIER 
14/12/2024 : VILLENEUVE D’ASCQ – CHARTRES 
21/12/2024 : CHARTRES – TARBES 

18-23-30/04/2025 : PLAYDOWNS
17-18-22-23/04/2025 : PLAYOFFS – QUARTS DE FINALES
30/04/2025 : PLAYOFFS - DEMIFINALES 

3-7-13/05/2025 : PLAYDOWNS
03/05/2025 : PLAYOFFS DEMI-FINALES
10-14-(16)/05/2025 : PLAYOFFS - FINALES

Certaines rencontres peuvent voir leur date et horaire modifiés. Retrouvez les informations précises 
des matchs sur le site https://basketlfb.com/laboulangerewonderligue et chaque mois dans 
l’Agenda des clubs, à la fin de ce magazine.
Les matchs à domicile (en gras) se déroulent au Colisée de Chartres métropole, rue Danièle-Casanova à Chartres.

05/01/2025 : CHARTRES – BOURGES 
12/01/2025 : CHARNAY – CHARTRES 
25/01/2025 : CHARTRES – LANDERNEAU 
01/02/2025 : LYON – CHARTRES 
16/02/2025 : CHARTRES – ANGERS
21/02/2025 :  FLAMMES CAROLO BASKET ARDENNES – 

CHARTRES
08/03/2025 : CHARTRES – BASKET LANDES
14/03/2025 : LA ROCHE VENDÉE – CHARTRES
21/03/2025 : MONTPELLIER – CHARTRES
30/03/2025 : CHARTRES – VILLENEUVE D’ASCQ
06/04/2025 : TARBES – CHARTRES

CALENDRIER DE LA SAISON 2024-2025 BOULANGÈRE WONDER LIGUE

Nadou Bruce
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« C’EST TOUS ENSEMBLE  
QU’ON Y ARRIVERA. »

Le C’Chartres Métropole Basket a fait son retour en ProB,  
après un premier passage en 2018-2019. L’objectif est d’y rester, comme l’explique son président 
Anthony Hermeline, qui prône l’union sacrée.

Votre Agglo : Retrouver la ProB, c’est une fierté ?
Anthony Hermeline :  Oui, nous sommes heureux et satis-
faits d’être de retour à ce niveau. Pour le club, c’est la ré-
compense du travail sportif effectué depuis que nous étions 
redescendus de ProB en Nationale 1 en 2019. Depuis, nous 
avons toujours été dans le top 5, et avons même terminés 
2e ces deux dernières saisons. C’est cette régularité qui fait 
que nous avons été choisis par la Ligue nationale de bas-
ket pour intégrer la 2e division cette année. C’est aussi une 
satisfaction pour la Ville et l’Agglomération, puisque c’était 
un objectif d’avoir trois clubs de haut niveau au Colisée. Ou-
vrir un tel équipement avec un club de hand et un club de 
basket féminin en 1re division, et notre club de basket en 2e 
division, c’est top. 

« L’EFFECTIF A ÉTÉ BÂTI  
POUR ATTEINDRE NOS OBJECTIFS. »

VA : Comment se présente la saison ?
AH : C’est un gros challenge. Les matchs ne vont pas être 
simples. Nous l’avons vu sur les premières rencontres. Dix-
huit clubs jouent le couteau entre les dents et sont prêts à 
gagner soit pour ne pas descendre, soit pour remonter en 
division supérieure. L’objectif que j’ai fixé aux joueurs, c’est 
de se classer entre la 10e et la 14e place. L’idée, c’est donc 
d’engranger des victoires rapidement, notamment à domi-
cile, pour se mettre à l’abri, entrevoir le maintien sereinement 
et ne pas avoir en permanence cette épée de Damoclès 
au-dessus de la tête. Le club a élaboré sa stratégie pour at-
teindre cet objectif, et l’effectif a été bâti en conséquence par 
le coach et le manager général, en fonction du jeu que l’on 
veut produire, de la complémentarité entre les joueurs et de 
nos moyens. Je n’interviens pas dans ce domaine. Je fixe les 
objectifs et eux font l’équipe.

VA : La ProB a beaucoup évolué depuis 2019. Qu’est-ce 
que ça change pour le club ?
AH : Si nous avons gardé la même organisation depuis cinq 
ans avec la montée dans le viseur, le règlement de la Ligue, 

Anthony Hermeline, président du C'CMB.
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lui, s’est considérablement renforcé avec de nouvelles obli-
gations pour que les clubs de ProA et ProB se professionna-
lisent. C’est dans cette optique que nous avons créé cette 
année notre Société anonyme professionnelle. Parmi les 
nouvelles obligations figure la nécessité de disposer d’une 
équipe Espoir en ProB. C’est un challenge que nous décou-
vrons. À terme, nous devrons également créer notre centre 
de formation. Aujourd’hui, notre secteur amateur compte 
cinq entraîneurs et 200 licenciés. Il y a un vrai vivier local, 
qui fait vivre l’association et accompagne le club, sur lequel 
nous comptons nous appuyer. Trois de nos jeunes ont d’ail-
leurs récemment intégré l’équipe Espoir.

« À TERME, NOUS DEVRONS CRÉER  
NOTRE CENTRE DE FORMATION. »

VA : Avec Le Colisée, le nouveau complexe culturel et 
sportif de Chartres métropole, vous disposez d’un joli ter-
rain de jeu…
AH : C’est en effet un atout indéniable. Encore faut-il don-

ner envie au public de venir nous soutenir ! À la Halle Jean 
Cochet, nous réunissions en moyenne 800 spectateurs. En 
fin de saison dernière, au Colisée, ils étaient parfois 1 500 à  
2 500. C’est important, car la billetterie contribue fortement à 
nous permettre d’atteindre nos objectifs budgétaires. Nous 
avons donc besoin du public pour porter notre équipe  : 
nos supporters, bien sûr, et ceux que j’appelle aussi des  
« spectateurs de victoires », que nous devons transformer 
en supporters. Ils viennent pour voir l’équipe gagner, et sont 
exigeants. À nous, avec des victoires et de belles perfor-
mances à domicile, de susciter leur engouement, leur pré-
sence et leur soutien.

VA : En résumé, ce que vous prônez, c’est l’union sacrée ?
AH : C’est cela, et à tous les niveaux. Je n’oublie donc pas 
nos bénévoles, qui sont passés de 25-30 à près de 60 au 
Colisée en ProB. Sans eux, le club n’est rien. Je pense aussi 
à nos partenaires, institutionnels et privés, qui nous accom-
pagnent et nous font confiance depuis plusieurs années. 
C’est tous ensemble, et avec du travail et un investissement 
de tous les instants, que nous relèverons le challenge.

Sports / Handball  |    L'A G G L O  V O U S  P R O P O S E

« TRANSFORMER LES « SPECTATEURS DE VICTOIRES » EN SUPPORTERS. »



NUMÉRO NOM ET PRÉNOM POSTE PAYS

DHONT Gabyn Préparateur physique

22 KOUGUERE Max 3 Congo

19 HIPPOLYTE Calvin 3 France

7 KENSMIL Gavin 5 Suriname

13 EDZATA Rigo 5 Congo

5 OMOGBO Emmanuel 4 Nigéria

4 EDOGI Tarekeyi 4 Nigéria

3 TACKAMOUD DE LA CROIX Baptiste 2/3 France

2 FORTAS Florian 1/2 France

1 DOUMBIA Ahmed 3/2 France

SENCANSKI Dejan Team manager

BARAKAOU Abgué

93 DIAWARA Djibril 1 France

8 PROST Thomas 1 France

VASIC Milan Manager général

HERMELINE Anthony Président

RHENNAM Moatassim Coach

0 WILSON Duane 2 États-Unis

28 MOPSUS Victor 1 France

LE PAPE Guillaume Assistant coach

L’EFFECTIF   DE HAUT EN BAS ET DE GAUCHE À DROITE
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C’CHARTRES  
MÉTROPOLE  
BASKET   
AU REBOND ! 

Effectif, calendrier, billetterie, 
retransmissions télé…  
Tout sur la saison 2024-2025 
du C’CMB, c’est par ici !

RETRANSMISSIONS TV 
Les matchs sont retransmis sur 
ChartresTV.fr ou la plateforme LNB TV

BILLETTERIE

CONTACT, ACTUS

C’Chartres Basket Masculin

@ccbm_chartres 

ccbm.fr  
02 37 34 18 96 / secretariat@ccbm.fr

ccbm.billetterie-club.fr 

C’Chartres Métropole Basket



13/09/2024 : ROANNE - CHARTRES (108-71) 
22/09/2024 : CHARTRES – NANTES (66-88)   
27/09/2024 : CHARTRES – FOS-SUR-MER (69-75)
01/10/2024 : ST-CHAMOND-ANDREZIEUX - CHARTRES (99-75)
04/10/2024 : CHARTRES – ORLEANS (88-97)
11/10/2024 : VICHY - CHARTRES 
18/10/2024 : CHARTRES – ROUEN 
25/10/2024 : DENAIN - CHARTRES 
29/10/2024 : CHARTRES – PAU-LACQ-ORTHEZ 
01/11/2024 : AIX-MAURIENNE – CHARTRES 
05/11/2024 : CHARTRES – EVREUX 
08/11/2024 : CHÂLONS-REIMS - CHARTRES 
16/11/2024 : CHARTRES – BLOIS 
29/11/2025 : HYERES-TOULON - CHARTRES 
06/12/2024 : CHARTRES - CAEN 
14/12/2024 : CHARTRES – BOULAZAC
20/12/2024 : ANTIBES – CHARTRES
27/12/2024 : CHARTRES – GRIES-SOUFFEL
10/01/2025 : POITIERS – CHARTRES

Retrouvez les informations précises des matchs (dates modifiées, horaires)  
sur le site www.lnb.fr/pro-b/ et chaque mois dans l’Agenda des clubs, à la fin de ce magazine.
Les matchs à domicile (en gras) se déroulent au Colisée de Chartres métropole, 
rue Danièle-Casanova à Chartres.

17/01/2025 : CHARTRES – HYERES-TOULON
24/01/2025 : EVREUX – CHARTRES 
(Date à déterminer) : CHARTRES – CHÂLONS-REIMS 
04/02/2025 : PAU-LACQ-ORTHEZ – CHARTRES 
07/02/2025 : CHARTRES - SAINT-CHAMOND-ANDREZIEUX 
01/03/2025 : ORLEANS – CHARTRES 
06/03/2025 : CHARTRES – AIX-MAURIENNE 
(Date à déterminer) : CHARTRES - DENAIN 
14/03/2025 : CAEN - CHARTRES 
23/03/2025 : CHARTRES – POITIERS 
28/03/2025 : NANTES – CHARTRES 
04/04/2025 : FOS-SUR-MER – CHARTRES 
08/04/2025 : CHARTRES - ROANNE 
11/04/2025 : GRIES-SOUFFEL – CHARTRES 
19/04/2025 : CHARTRES – ANTIBES 
25/04/2025 : ROUEN – CHARTRES 
03/05/2025 : BLOIS – CHARTRES 
09/05/2025 : CHARTRES - VICHY 
13/05/2025 : BOULAZAC – CHARTRES
  

CALENDRIER DE LA SAISON 2024-2025 
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PRENDRE LA POSE
Devant l’objectif, Rachel Claquin se révèle.  

Et pour conjuguer sa passion avec ses attaches chartraines,  
la jeune modèle photo vise des collaborations avec les commerçants locaux.
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Il y a deux ans, une simple 
remarque de sa mère 
met Rachel sur le che-

min d’une nouvelle pas-
sion : « Tu devrais faire des 
photos, tu es si jolie ! » Ra-
chel se prête au jeu devant 
l’objectif de son parrain et 
se découvre une aisance 
qu’elle ne soupçonnait 
pas. L’aventure se poursuit 
avec des photographes 
de l’association Chartres 
Objectif et par une parti-
cipation au défilé décalé 
à Chartres, l’été dernier.  
«  J’aimerais poursuivre 
cette passion avec les com-
merçants, associations et 
entreprises de Chartres et 
ses alentours, car je tiens 
à garder mes attaches 
chartraines. Je peux pré-
senter des vêtements, pro-
mouvoir des événements, et 
également les aider à augmenter 
leur visibilité sur les réseaux so-
ciaux », explique-t-elle.

UNE PASSION  
SALVATRICE

Devenir modèle photo, pour la 
jeune femme de 19 ans, c’est déjà 
un accomplissement personnel. 
Son regard bleu pâle et son sou-

rire cachent un passé difficile. Vic-
time de harcèlement, la chartraine 
a dû surmonter des problèmes de 
santé mentale avant de trouver les 
clés de son équilibre personnel. 
Sa passion du mannequinat, donc, 
mais aussi l’équitation, le dessin, 
ses attaches à Chartres - famille, 
amis- ou encore sa foi. « Au sein de 
ma communauté sur les réseaux 
sociaux, j’échange sur les sujets de 

santé mentale. C’est im-
portant de dire aux jeunes 
de s’accrocher et de gar-
der espoir, et qu’après la 
tempête il y a le calme ». 
Trouver l’aide nécessaire 
auprès d’un profession-
nel de santé a aussi été 
déterminant.

OSER  
SE METTRE  
EN AVANT

Rachel ne s’est jamais 
sentie aussi bien : « Ce 
métier me correspond, 
c’est une manière de me 
surprendre et de me dé-
couvrir moi-même. Cela 
ne m’apporte que de 
bonnes choses, et en pre-
mier lieu, de la confiance 
en moi ». Apprendre à 
poser et développer une 

démarche artistique est devenu 
bien plus qu’un passe-temps pour 
la jeune femme, qui poursuit sa 
démarche en partageant son goût 
pour la mode sur sa chaîne You-
Tube, La Mode Selon Rachel. 

Contact :
www.rachelmodele.com 

 Rachel_official_33 
 _rachel_modele_ 
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L’attractivité commerciale et artisanale du cœur d’agglomération ne se dément pas !  
Les nouvelles enseignes ouvrent régulièrement dans ce grand centre commercial à ciel ouvert  

et font battre le cœur de ville de Chartres !

VOTRE CENTRE COMMERCIAL  
À CIEL OUVERT

L E  C O M M E R C E  E N  C Œ U R  D ’A G G L O

À CHARTRES

L E  C O M M E R C E  E N  C Œ U R  D ’A G G L O

OPIUM 
15, rue Marceau, Chartres – 02 37 36 34 85

Parfums et vêtements  
dans une même boutique
Installé en centre-ville de Chartres depuis le 
mois d’avril, Opium est un magasin de prêt-
à-porter pour homme. Pantalons, sweats, 
tee-shirts, polos, etc., indépendants ou coor-
donnés mais toujours originaux de par leurs 
textures et leurs motifs, raviront les adeptes 
de la mode. « Nos vêtements s’inscrivent 
dans une gamme coupé large, regular. C’est 
une coupe qui était plutôt délaissée ces der-
nières années mais qui revient sur le devant 
de la scène », explique Tsouli, l’un des ven-
deurs. « Certains de nos clients viennent uni-
quement pour ce qui nous démarque : notre 
bar à parfums. » Un concept atypique où le 
client peut mélanger plusieurs fragrances 
pour composer le parfum dont il a envie. 
Les non alchimistes trouveront leur bonheur 
parmi les propositions de mélanges déjà ef-
fectués, ou encore parmi toute une gamme 
de parfums venus tout droit du Moyen-Orient.
Des lunettes de soleil, des baskets et d’autres 
accessoires viennent compléter l’offre de la 
boutique. 
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Le surfwear au quotidien
Au 19 rue du Bois-Merrain, l’enseigne a changé, mais pas l’équipe 
qui accueille les clients dans cette nouvelle boutique Oxbow. 
Sur les portants, on retrouve l’esthétique incontournable de la 
marque historique de surfwear français, créée en Normandie il y 
a une quarantaine d’années : des pièces colorées, graphiques ou 
classiques et qui assurent son succès. 
Armand Morin, le responsable de la boutique, souligne les points 
forts de l’enseigne : « On trouve beaucoup de coton, par exemple 
du coton flammé, gaufré ou en nid d’abeille. Les coupes sortent 
de l’ordinaire, certaines restent près du corps tandis que d’autres 
jouent sur l’oversize. Enfin, nous proposons une vaste gamme de 
tailles : jusqu’au 4XL et 52 en pantalon. » 
Vous pouvez trouver ici tee-shirts, chemises, sweats, shorts, robes, 
pantalons, vestes, maillots de bain, mais aussi divers accessoires 
pour compléter votre tenue : casquettes, serviettes de plage, pon-
chos, ceintures et sacs.

OXBOW - 19, rue du Bois-Merrain, Chartres - 02 37 83 70 19
chartres@oxbow.fr - www.oxbowshop.com -  OXBOW -  @oxbow

FAÉ - 23, rue du Soleil-d’Or, Chartres
 fae_boutique_engagee -  Faé Boutique Engagée

À CHARTRES

Déco et cadeaux éthiques

Décoration, céramique, encens, papeterie, graines à 
planter, bijouterie, illustrations, bougies et cosmé-
tiques… On trouve plein d’idées cadeaux originales 
pour se faire plaisir – et faire plaisir - dans la nouvelle 
boutique Faé. « Faé, c’est mon prénom, mais cela re-
présente aussi les valeurs de la boutique : Fabrication 
Artisanale et Éthique. Je mets en avant le savoir-faire 
français à travers le travail de créateurs, pour certains 
en circuits courts, tandis que d'autres utilisent des ma-
tériaux recyclés ou revalorisés par exemple ». 
Parmi les objets choisis avec soin, on trouve aussi 
des marques locales comme les cosmétiques Cahé, 
passés par le programme d’incubation de start-up de 
Chartres métropole au 101 – Cité de l’Innovation. La jeune 
chartraine a fait le choix de ne proposer que des réfé-
rences exclusives, que vous ne trouverez nulle part ail-
leurs à Chartres. Une exigence retirée de ses observa-
tions en tant que cliente, mais aussi de ses expériences 
professionnelles.

À CHARTRES
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Plus de goût, moins de sucre
Ludovic Villedieu a ouvert il y a quelques mois le Café Mentchikoff. 
Il y propose toute une gamme de pâtisseries, chocolats, pralinées 
à tartiner, caramel, babas au rhum, marrons glacés ou encore, 
bien sûr, les traditionnels Mentchikoff. « Mon idée de départ était 
de proposer cette spécialité chartraine, dans une version moins 
sucrée, sans en altérer le goût et la texture », explique Ludovic 
Villedieu. Car la spécificité de ces produits, c’est qu’ils sont al-
légés en sucre et à faible indice glycémique. « Pour obtenir des 
gourmandises au goût sucré en y mettant moins de sucre, nous 
utilisons des sucres de substitutions, comme le sucre de fleur de 
coco ou le sirop d’agave, dotés d’un indice glycémique moindre. »
Les chocolats sont tous d’origine, sans glucose, issus de fèves de 
Papouasie-Nouvelle-Guinée, de Madagascar, du Pérou, du Ghana, 
etc.
Petit plus s’il en faut, le Café Mentchikoff dispose d’une terrasse 
où vous pouvez déguster sans complexe ses délicieuses gour-
mandises.

CAFÉ MENTCHIKOFF - 18, place des Halles, Chartres – 02 19 02 12 66

BIG-B - 3, place du Général-De-Gaulle, Chartres
   Big-B Chartres

À CHARTRES

Une formule gagnante

Passés experts en la matière, Abderrahim Hachkar, You-
ness et Driss Issaoui ont ouvert cet été leur deuxième 
fast-food à Chartres, non loin de la Méd'IAthèque. Une 
inauguration s’inscrivant dans une belle dynamique 
puisque le trio d’associés, originaire de Dreux, détient 
déjà un établissement similaire du côté du quartier 
chartrain des Clos. 
Bénéficiant d’un espace aussi fonctionnel qu’accueil-
lant, équipé de bornes de commandes, d’une terrasse et 
d’un étage (privatisable sur réservation), ce Big-B ver-
sion centre-ville fait la part belle aux burgers cuisinés 
à toutes les sauces. La spécialité ? Une gamme incon-
tournable de produits « signature » à base de pièces du 
boucher et de recettes fromagères. Sans oublier leurs 
fameux tiramisus comptant parmi les mets favoris 
d’une clientèle principalement composée d’étudiants et 
de familles. 
Pour un délicieux repas « sur le pouce » à consommer 
sur place ou en livraison par le biais des applications 
dédiées.

À CHARTRES



ÉTOILES DU COMMERCE :  
LE VOTE EST OUVERT !

Du 21 octobre au 4 novembre, élisez votre commerçant ou artisan préféré dans le cadre  
du concours Les Étoiles du Commerce, organisé par l’association Les Vitrines C’Chartres.

L’ association Les Vitrines 
C’Chartres fédère les artisans et 
commerçants de toute l’agglo-

mération. Elle accompagne et met en 
lumière ces femmes et ces hommes 
qui participent au dynamisme du ter-
ritoire par leur esprit d’initiative, d’in-
novation et leur capacité à animer vos 
quartiers et vos villages.

Le concours Les Étoiles du Commerce, 
dont c’est la troisième édition cette 
année, est organisé pour les récom-
penser et les valoriser. Le principe est 
simple : chaque participant – commer-
çant, artisan, profession libérale – se 
met en scène en photo. Les photos 
sont ensuite publiées sur le site inter-
net des Vitrines C’Chartres, et le public 
est invité à voter pour sa préférée. Le 
candidat qui obtient le plus de suffrage 
décroche la prestigieuse Étoile du Pu-
blic et 2 500 euros. 

Pour voter pour votre commerçant 
favori, rendez-vous du 21 octobre 
au 4 novembre sur le site
 www.vitrines-chartres.com

Cinq autres étoiles sont attribuées par 
un jury composé d’élu et acteurs lo-
caux : l’Étoile de l’Innovation, l’Étoile 
de l’Entrepreneuriat, l’Étoile Féminine, 
l’Étoile Éco-Responsable et – nouveau-
té 2024 – l’Étoile des Métiers d’Art et de 
l’Artisanat. Les lauréats seront dévoilés 
le 12 novembre lors de la remise des 
prix.

Informations complètes et renseignements sur : www.vitrines-chartres.com
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C ' E S T  N O U V E A U   !

CHANTE, MONTE ET SOURIS - 02 37 26 60 39 - Jardin d’entreprises  
3, avenue Nicolas-Conté, Chartres - chantemonteetsouris@gmail.com
www.chante-monte-et-souris.fr -  MAM Montessori « Chante, monte et souris »

LA BOÎTE À SONS – 07 84 23 91 23 - laboiteasonschartres@chartresorange.fr
 www.laboiteasonschartres.com -  laboiteasonschartres 

Un accueil Montessori pour les tout-petits
Après avoir créé leur première Maison d’Assistantes Maternelles à Rambouillet, 
Agata Ulanecka, éducatrice Montessori pour les enfants de 0 à 3 ans, et son 
mari Jean-Luc Trotignon ouvrent la première MAM Montessori d’Eure-et-Loir à 
Chartres, appelée Chante, monte et souris. 
« Nous pouvons accueillir 12 enfants de 0 à 3 ans et nous sommes ouverts du 
lundi au samedi. Aménagement, mobilier et activités, tout est choisi selon la 
pédagogie Montessori qui permet aux enfants d’apprendre par eux-mêmes, pour 
mieux apprendre ». L’équipe applique les grilles tarifaires de la CAF, ce qui vous 
permet de bénéficier du complément de mode de garde, selon vos revenus.À 

CH
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Hypnothérapie à domicile
La particularité de Mickaël Dassé, hypnothérapeute, est de proposer des 
séances à domicile, dans toute l’agglomération chartraine : « Certaines per-
sonnes ne souhaitent pas ou ne peuvent pas se déplacer dans un cabinet. Je 
me sers alors de leur environnement familier pour prolonger la séance grâce 
à des techniques d’ancrage. » 
L’hypnothérapie est un outil destiné à tous, à partir de 6 ans, qui aide à pré-
parer un objectif, à gérer son poids, une douleur, des peurs, phobies ou cau-
chemars, ou encore certaines allergies. C’est sa passion de l’hypnothérapie, 
née il y a une quinzaine d’années, qui a amené Mickaël à se former. Chaque 
consultation commence par une anamnèse. Il propose également des ateliers 
de découverte de l’hypnose, que ce soit pour des événements zen ou pour 
vivre des effets plus spectaculaires.
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Mettez le son !
Tout le matériel nécessaire à la sonorisation et la mise en lumière de vos évé-
nements - concerts, vernissage, anniversaire, mariage et spectacles jusqu’à 
500 personnes - est proposé à la location par l’entreprise La Boîte à Sons. 
Gaël Lodier, son gérant, également professeur de piano et de guitare, dispose 
de consoles de mixage analogiques, caissons de basse, enceintes amplifiées, 
micros… « J’assure, selon le besoin, la livraison, le montage, l’exploitation, le 
démontage et la reprise. Le devis sur mesure s’adapte à l’événement, avec tout 
l’équipement électrique nécessaire pour alimenter les systèmes. » Gaël officie 
en tant que technicien lumière et son dans les salles déjà équipées, réalise des 
jingles d’entreprise et accompagne vos productions musicales.

C O M M E R C E S ,  A R T I S A N A T ,  S E R V I C E . . .
À 

CH
AR
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ES

MICKAËL DASSÉ – 07 66 28 07 40 - hypnopratisien@outlook.com -  Mickaël Dassé
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LE BOIS DE CHARTRES - 06 72 48 16 01 – 47, rue du Vieux-Ver, Ver-lès-Chartres  
www.le-bois-de-chartres.fr -  Le Bois de Chartres

C’est bon pour le moral
« Le bien-être par l’animal ». Voilà comment Morgane Bourgois décrit La Ferme 
de Mog. Installée à Chartres depuis le printemps dernier, cette ex-assistante 
sociale a toujours mis l’humain au cœur de son métier. Elle y ajoute ici l’aide 
précieuse d’un tandem peu commun : les poules et les chèvres, « histoire de 
changer du trio habituel chiens-chats-poneys ». Intervenant dans un rayon de 
40 km, Morgane se déplace ainsi accompagnée dans les établissements spé-
cialisés mais aussi et surtout à domicile. « Car on a trop tendance à oublier 
les gens seuls chez eux ». Objectif ? Travailler la stimulation, la mémoire, la 
confiance en soi, l’hygiène, les troubles alimentaires ou les préjugés. De quoi 
reprendre du poil de la bête !
Sachez enfin que Morgane propose aussi du gardiennage d’élevage. 

LUISANT
VER-LÈS-CHARTRES

C ' E S T  N O U V E A U   !

De la pierre & du bois
Depuis le printemps, Aurélie et Benjamin Vallée (gérants de BV Pierres) font 
également office de dépôt de bois : « du pin en provenance de scieries fin-
landaises et lituaniennes, achetable de manière simple, rapide et efficace ». 
Une offre proposée aussi bien aux professionnels (paysagistes, menuisiers) 
qu’aux particuliers à l’affût de bois de terrasse, de bardage, de poteaux de 
jardinage ou de traverses paysagères pour les bacs à fleurs, les carrés-po-
tagers voire les boulodromes. 
Info de taille : l’atelier de taille de pierre dispose de trois créneaux d’ouver-
ture dédiés au bois : les lundi, mercredi et vendredi de 16 h à 18 h. Mais avec 
la possibilité de fixer d’autres rendez-vous en fonction de vos besoins. Idéal 
si vous souhaitez faire d’une pierre deux coups. 

Vous prendrez bien un café ?
Sandrine Leroy et Gilles Albeny ont ouvert la porte de Couleurs Cafés le  
24 août dernier. Responsable d’une brûlerie durant 20 ans, Sandrine a voulu 
créer sa propre boutique. Quant à Gilles, la passion lui vient de son enfance, 
comme il l’explique : « Lorsque j’étais petit, à la Martinique, je torréfiais les 
graines du caféier du jardin. »
Tous deux proposent des cafés d’origines : Moka, Pérou, Kenya, Éthiopie, etc., 
ainsi que des mélanges, en grains ou moulu selon le type de cafetière qui sera 
utilisé. Du plus doux aux plus corsé, fruités, floraux, boisés ou encore épicés, il 
y en a pour tous les palais. La torréfaction, journalière, est effectuée sur place.
Couleurs Cafés met également à votre disposition une gamme de thés, en 
vrac et en sachets : thés blancs, Rooibos, thés verts, etc.

DANS L’AGGLO

COULEURS CAFÉS – 02 37 90 37 46 – 24, avenue Maurice-Maunoury, Luisant 
contact@couleurscafés.fr –  Couleurs Cafés –  couleurs.cafés

LA FERME DE MOG – 06 16 76 53 13 - lafermedemog@gmail.com 
 La Ferme de Mog -  lafermedemog
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ANNE LHERMITTE - PSYCHOPÉDAGOGUE 
07 89 40 74 89 - a.lhermitte.psychopedagogue@orange.fr – aide-ado.com

C ' E S T  N O U V E A U   !

Psychopédagogue diplômée et certifiée en psychopédagogie positive, Anne Lher-
mitte a plus de vingt ans d’expérience en tant qu’enseignante spécialisée. Nouvelle-
ment installée dans un cabinet à Gasville-Oisème, elle accompagne les adolescents 
dans leurs apprentissages afin qu’ils y mettent du sens, deviennent autonomes et 
retrouvent de la motivation. Pour ce faire, elle propose des programmes person-
nalisés ayant pour but de leur permettre de trouver des stratégies d’apprentissage, 
d’être plus confiants en leurs capacités, de se sentir mieux avec les autres et de 
trouver leur voie pour devenir des adultes épanouis. Tout cela à l’aide d’outils et 
de techniques faciles à mettre en œuvre. « Je propose aussi d’aider les parents à 
retrouver de la sérénité en appréhendant mieux les difficultés de leur adolescent, 
et en instaurant des habitudes au sein de la famille, en vue d’un mieux-être. »

LAETITIA DE ALMEIDA – 06 81 53 53 23 - laetitia.dealmeida@capifrance.fr
www.capifrance.fr/conseillers/laetitia.dealmeida

SURFACE AIR - 07 81 07 03 28 - surfaceair.team@gmail.com
 surfaceair_fr –  SurfaceAir
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Un mobilier propre comme un sou neuf

Le regard et le réseau en plus  
pour votre projet immobilier

Rofrane Aouni a créé son entreprise en juillet dernier. Surface Air vous propose 
le nettoyage en profondeur de vos tissus : canapés, fauteuils, rideaux, chaises, 
matelas et literie, sièges de véhicules, etc.
« J’ai eu l’idée de proposer ce service en constatant que le problème du nettoyage 
du canapé était récurrent. Lorsqu’il est taché et qu’on ne peut le nettoyer soi-
même, on a tendance à le changer, ce qui est peu écologique. Je peux résoudre 
ce problème », explique le jeune homme, qui s’est équipé d’un matériel profes-
sionnel comprenant des outils adaptés à chaque utilisation. « Je propose aussi 
un nettoyage automobile complet et professionnel, et le nettoyage des vitres. »
Sur la liste des services proposés par Surface Air, vous pouvez aussi trouver une 
gamme spéciale pour les entreprises : conciergerie, etc.
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Conseillère en immobilier indépendante affiliée au réseau Capifrance, Laetitia 
De Almeida vous accompagne lors de votre location, vente ou achat de bien 
immobilier dans le secteur de Chartres, et particulièrement le secteur nord : 
Champhol, Lèves, Saint-Prest. « J’évalue le bien gratuitement. J'accompagne 
ensuite le client dans toutes les phases du projet jusqu’à la signature chez le 
notaire. J’aide les investisseurs dans la recherche de biens à rénover. » 
Ancienne dessinatrice conceptrice en architecture, Laetitia dispose d’un réseau 
d'entreprises locales et de maîtrise d'œuvre pour accompagner les clients. Elle 
conseille sur la mise en valeur du bien et peut vous proposer des projections 3D 
de vos projets de travaux.

Une aide pour votre adolescent

C O M M E R C E S ,  A R T I S A N A T ,  S E R V I C E  . . .
À 
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ES
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MAXENCE VANDERMEERSCH - 06 15 72 26 91   
maxence.vandermeersch@gmail.com -    atelierbdmanga 
maxence-vandermeersch.fr - Bêta-Machine : 8, rue de la Taye, Lucé

ALEXANDRE DAGUE - 06 20 82 00 38 – www.magnetiseur-chartres.fr 
alexandre.magnetiseur.chartres@gmail.com 

L’art sous toutes ses formes
« Illustrer, c’est raconter des choses sans texte. » Diplômé d’arts plastiques, 
Maxence Vandermeersch a fait de sa passion un métier. Au sein de l’atelier 
Bêta-Machine à Lucé, il se consacre à son œuvre, la représentation zoomor-
phique sur bois. Un signe distinctif auquel s’ajoutent, en parallèle, des cours 
de dessin (académique, bande dessinée & manga) axés sur la narration, qu’il 
donne à Chartres à l’association Jeanne d’Arc et qui sont destinés aux collé-
giens, lycéens et adultes. Ainsi que des leçons de peinture illustrative, pro-
posées en semaine à l’atelier lucéen et destinées aux ados et aux adultes. 
Par Toutatis, il semblerait bien que Maxence Vandermeersch coche toutes 
les cases.

Les vertus du magnétisme
Après 25 années dans le commerce, Alexandre Dague est aujourd’hui magnéti-
seur. « Une nouvelle voie née d’une transmission familiale depuis plus de cinq 
générations, qui me tient particulièrement à cœur. » Praticien certifié, il exerce 
le magnétisme curatif sur les bébés, les enfants, les adultes et les animaux. 
Alexandre Dague se déplace à domicile sur l’ensemble de l’agglomération « afin de 
vous soulager et vous aider dans l’auto guérison ». Une palette de compétences 
hautement diversifiée qui concerne autant les brûlures, les zonas et les entorses 
que les rééquilibrages énergétiques. Ses domaines d’expertise ? Les pathologies 
sportives, la libération émotionnelle et les troubles digestifs. Soyez-en sûrs, rien 
n’échappe à ce magnétisme naturel transmis de génération en génération.

DANS L’AGGLO
C ' E S T  N O U V E A U   !

Voilà une dizaine d’années qu’Émilie Dunas travaille dans le secteur médico-so-
cial. Parallèlement à cette activité, elle consacre depuis peu une journée par 
semaine, le lundi, à l’exercice de la psychologie, en libéral. « Je propose une 
rencontre où la parole de la personne est prise en compte. Je suis là pour l’aider 
à surmonter les épreuves : problèmes familiaux, relationnels, professionnels ; 
situation de stress ou d’anxiété ; dépression, deuil, etc. », explique-t-elle.
Elle reçoit, dans un environnement chaleureux, les enfants, les adolescents, les 
adultes, les familles, à un rythme pensé avec eux. « L’objectif est qu’ils se com-
prennent pour trouver en eux les ressources nécessaires pour aller mieux. »
Émilie Dunas propose également un accompagnement à la parentalité.

À CHARTRES
À CHARTRES

ÉMILIE DUNAS - PSYCHOLOGUE – 07 49 57 57 17  
56, rue des Comtesses, Chartres - psy.dunas@gmail.com

Une psychologue à votre écoute
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CHIC, c’est de Chartres

S olène Monmarché est issue d’une famille de musiciens  
et d’un grand-père ébéniste. C’est donc assez naturellement  

que la lutherie s’est imposée à elle. Après quatre ans d’école en Angleterre  
et plusieurs stages en ateliers, elle s’est installée à son compte en 2018.  
À l’Atelier de Lutherie, elle répare, loue, vend et fabrique des violons, altos, 
violoncelles et contrebasses.
« Pour ce violon, je me suis inspirée de ceux du luthier du XVIIe siècle  
Niccolò Amati. Il est la réplique de celui que j’avais fabriqué lors de mes études, 
mais que l’on m’avait volé avant que je ne le fasse sonner. Le refaire est une sorte 
de revanche ! » D’autant que ce violon, en érable de Croatie, épicéa du Jura  
et ébène, sera présenté au prix des Métiers d’art le 14 novembre prochain.

L’Atelier de Lutherie – Solène Monmarché 
9, rue des Gâtines, Gasville-Oisème – 06 59 00 28 25 
smonmarche@latelierdelutherie.fr – latelierdelutherie.fr

Le son 
du bois



ENTREPRISE DU MOIS :  
SPURGIN LEONHART

@GGLO INNOVANTE :  
LES START-UP OVB ET NAIDÉ

C’CIN : L’INNOVATION NUMÉRIQUE  
AU SERVICE DU TERRITOIRE

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR :  
CAMPUS FEST

APPRENTISSAGE : LES CHEFS DE DE 
MAIN AU CFA

FORMATION : TECHNICIEN SUPÉRIEUR 
DE PRODUCTION INDUSTRIELLE

ACTUS ÉCO : BOX TO BOX ; TROPHÉES 
DES ENTREPRISES ; VIGÉ CONSEILS…

MÉTIER : LOGISTIQUE ET PRODUCTION
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Spécialiste des prémurs, l’entreprise Spurgin Leonhart a inauguré le 6 juin dernier,  
sur son site de Mignières, une nouvelle unité de production dédiée à la fabrication de murs 
préfabriqués en béton de bois, un matériau innovant et respectueux de l’environnement. 

Spurgin Leonhart a investi 13 millions d’euros dans cette unité, qui permettra à l’entreprise de multiplier 
par dix sa capacité annuelle de production dans ce domaine.

Votre Agglo : Comment Spurgin concilie performance, ancrage local 
et réactivité ?
Pierre Bollard, Directeur Général de Spurgin : Nos huit usines répar-
ties sur le territoire français livrent 1,4 million de m2 de murs chaque an-
née. Les solutions constructives de Spurgin, structurelles, bas carbone 
et biosourcées, sont devenues incontournables du fait de leurs perfor-
mances techniques et environnementales. Ces atouts garantissent un 
véritable accompagnement pour nos clients avec une réduction des 
délais de réalisation et une réponse concrète à la RE2020. Nous ga-
rantissons une livraison en « juste à temps » des produits sur chantier 
ainsi qu’une sécurité optimale, avec, à la clé, une pénibilité largement 
réduite pour les opérateurs. La société est aujourd’hui détenue par deux 
familles alsaciennes qui ont à cœur de la développer tout en conservant 
sa culture d’entreprise. Son intégration dans le tissu économique lui ga-
rantit un ancrage local et responsable.

VA : Diminuer l’empreinte carbone, innover, une nécessité ?
PB : Oui, notre responsabilité, en tant qu’industriel, est de diminuer 
l’empreinte carbone de nos produits sans concession pour leurs perfor-
mances. La mixité des solutions constructives et des matériaux nous 
permet d’envisager la construction de bâtiments intelligents, utilisant 
chacun de nos produits selon des besoins de performances structurelles, 
thermiques et environnementales. L’accompagnement des concepteurs 
et des entreprises s’intègre dans une démarche logique de l’emploi du 
bon mur, placé au bon endroit du bâtiment. Avec 12 produits répartis en  
4 gammes, nous proposons ce bon mur, qu’il soit structurel, porteur, iso-
lé, tout en un, bas carbone ou biosourcé. Les perspectives d’innovations 
sont encore nombreuses, cela fait partie de l’ADN de Spurgin. Le mur en 
béton de bois est un premier signal fort qui pose les jalons d’une future 
gamme de produits prônant l’efficience, des matériaux biosourcés et des 
bilans carbones négatifs.
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INNOVATION ET EXPANSION : 
SPURGIN LEONHART LANCE LE BÉTON DE BOIS 

À MIGNIÈRES

Pierre Bollard, directeur général de Spurgin.



VA : Comment y parvenez-vous ?
PB : L’entreprise a diminué son impact Carbone de 37% depuis 2019, 
en adoptant de nouveaux process, matériaux et usages. Spurgin investit 
régulièrement dans ses outils industriels. Notre nouvelle usine de béton 
de bois à Mignières, d’une surface de 5 000 m2, est capable de répondre 
à la demande croissante du marché d’Île-de-France pour des produits 
décarbonés et biosourcés. En parallèle, nous renforçons notre indépen-
dance énergétique avec l’installation de centrales photovoltaïques sur 
nos sites : celui de Mignières avoisine une capacité de production de 
500 MwH/an.

VA : Quels sont les avantages du béton de bois ?  
PB : Notre mur en béton de bois est porteur, décliné en 24 et 30 cm 
d’épaisseur, revendiquant un bilan carbone négatif avec jusqu’à 55 kg 
de matière biosourcée par m2 (sous License CCb Greentech). Ce mur 
de façade, réalisé sur-mesure en usine, garantit un confort d’été avec 
un déphasage thermique allant de 14 à 17 heures. Pour les concepteurs, 
cette solution s’impose comme un allié précieux pour les entreprises de 
gros œuvre grâce à des modes opératoires identiques à la maçonnerie 
traditionnelle. 
Il assure une hygrométrie (humidité dans l'air) plus rapide, constante 
et une incroyable absorption acoustique. Sa résistance au feu jusqu’à 

2 heures le place idéalement dans les maisons individuelles, les ERP, l’in-
dustrie, et bien d’autres bâtiments, en façade et même en surélévation 
de bâtiments neufs ou réhabilités.

VA : Comment projetez-vous les 5 années à venir ? 
PB : Spurgin continue de développer son offre produits rapidement et 
continuellement pour garantir une émission de CO2 minimale, voire né-
gative dans les 5 années à venir. Nous intégrons un laboratoire d’essais 
sur le site de Mignières. Tous nos produits et futurs produits bénéficie-
ront du fruit de ses recherches et des nouvelles technologies présentes 
sur le marché. La recherche et l’innovation sont les meilleurs vecteurs 
pour décarboner massivement, juste après le bon sens !

SPURGIN LEONHART
Allée du Petit-Courtin, 28630 Mignières 
02 37 26 26 70 
info@spurgin.fr 
www.spurgin.fr
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SPURGIN (SITE DE MIGNIÈRES) EN CHIFFRES
• 2 usines, réparties sur près de 16 000 m² 
• Production annuelle : 
- usine de prémurs en béton armé : 300 000 m² 
-  usine de béton de bois : 240 000 m²/an en prémurs  

et dalles 
•  Collaborateurs : 120 sur l’usine de prémurs en béton 

armé - 21 embauches en 2024 et 58 à terme  
sur l’usine de béton de bois
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Pierre Bollard, directeur général de Spurgin.
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VOTRE AGGLO VOUS PRÉSENTE CE MOIS-CI  
LA START-UP OVB – OBJECTIF 
VICTOIRE SUR LE BURN-OUT

OVB – Objectif Victoire sur le Burn-out, 
c’est qui ?
Marie-Mireille, 54 ans, a exercé la profession d’infirmière pendant près 
de 25 ans. C’est au cours de sa dernière expérience professionnelle 
qu’un conséquent burn-out s’est invité dans sa vie. Confrontée au 
désert médical, livrée à elle-même, c’est dans ce contexte que l’idée 
de créer un outil digital lui est venue afin que son retour d’expérience 
puisse servir au plus grand nombre.

OVB – Objectif Victoire sur le Burn-out, 
c’est quoi ?
« Cette application proposera cinq offres : préventive (destinée au salarié 
en poste), curative (pour la personne qui aura reçu le diagnostic par son 
médecin), accompagnement du parcours des aidants et des enfants de 
personnes touchées par le burn-out, ou encore soutien aux professionnels 
de santé ainsi qu’aux entreprises. L’objectif étant de gérer ce « mal-a dit» 
par ses racines, l’application visera à éveiller les consciences et à aider 
à mobiliser ses ressources afin de sortir plus fort et préservé du risque 
de rechute. Les contenus, personnalisés selon les profils des utilisateurs, 
comprendront vidéos explicatives, podcasts, tests d’auto-évaluations, 
exercices et challenges. Essentiels, une écoute, un conseil, un échange 
en toute bienveillance seront accessibles sur une plateforme animée par 
des praticiens de santé, des chargés d’assistance et une communauté 
d’entraide. » 

Pourquoi Chartres  
et la Fabrique de Territoire ?
« Lors d’une précédente formation réalisée au sein de la BGE, j’avais com-
mencé à structurer mon projet et réalisé une trame de business plan.  
Dans cette continuité, la Fabrique de Territoire de Chartres métropole 
m’offre un accompagnement personnalisé avec des apports de connais-
sances ciblés, sur le plan commercial, marketing, juridique, comptable. »
 Et la suite ?
« Il y a encore beaucoup à faire, de beaux défis à relever ! Confronter 
le projet au terrain, concevoir les contenus, réaliser le prototype afin de 
lancer les bêta-tests auprès de volontaires, rechercher des financements, 
immatriculer l’entreprise et répondre aux exigences liées à la réglemen-

tation pour faire valider l’outil digital en tant que dispositif médical... Je 
précise que l’application n’a absolument pas vocation à se substituer à 
une consultation médicale. Elle viendrait simplement en soutien aux ac-
compagnements et prises en charge des praticiens de santé, pourrait 
accompagner le parcours des aidants, et favoriser l’autonomie du futur 
utilisateur pour qu’il prenne en main son bien-être, dans le cadre de la 
santé mentale… »

AGGLO INNOVANTE Ça se passe au
La 4e promotion des Fabriques de Territoire et de la Beauté compte 18 start-up. Elles seront 

accompagnées durant dix mois au 101 – Cité de l’Innovation de Chartres métropole pour passer du 
stade idéation à la concrétisation du projet, à son développement et à la commercialisation du produit.
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OVB – OBJECTIF VICTOIRE SUR LE BURN-OUT 
31, rue de la Corroierie 
28000 CHARTRES 
contact.resiliance.pro@gmail.com 
06 60 50 95 93
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TADAMM ! Féérie Immersive
Du 6 avril au 2 octobre sur le parking  
de L'Odyssée, Chartres.
contact@tadamm-immersive.com
www.tadamm-immersive.com
Instagram - @tadamm_immersive

AGGLO INNOVANTEÇa se passe au
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Didier Garnier.

VOTRE AGGLO VOUS PRÉSENTE CE MOIS-CI  
LA START-UP NAIDÉ

Naidé, c’est qui ?
Naidé, c’est un duo constitué de Nathalie, experte en cosmétiques et en-
trepreneuse de longue date, et d’Agathe, communicante touche-à-tout. 
Elles se sont rencontrées via une amie en commun et ont rapidement 
compris qu’elles travaillaient sur le même projet. Elles ont donc décidé 
de s’associer pour vivre une aventure encore plus enrichissante ! 

Naidé, c’est quoi ?
« Naidé est une solution bien-être pour tous composée de soins In&Out, 
c’est-à-dire à usage externe (cosmétiques), et à usage interne (complé-
ments alimentaires). Nous avons pour ambition de proposer une alterna-
tive saine et efficace pour toutes les peaux, et surtout les plus complexes. 
Nous avons nous-mêmes souffert de certaines conditions cutanées (acné 
et eczéma), c’est pourquoi nous avons décidé de nous entourer d’experts 
en dermatologie, pharmacie, naturopathie et nutrition afin de développer 
nos propres produits. 
Aujourd’hui, nous proposons Day Oil, une huile In&Out pour prendre soin 
au quotidien de sa peau. Elle s’utilise sur le visage à la place d’une crème 
ou en plus, le matin et/ou le soir. Elle peut également être consommée 
comme complément alimentaire afin d’aider le microbiote. Sa composi-
tion est 100% bio et naturelle, la formule est courte (5 ingrédients seule-
ment !) et fabriquée en France. »

Pourquoi Chartres  
et la Fabrique de la Beauté ?
« Chartres est réputée pour être la capitale de la cosmétique, c’était donc 
une évidence de postuler pour la Fabrique de la Beauté de Chartres mé-
tropole. Cette expérience est vraiment enrichissante car nous nous dé-
veloppons en même temps que d’autres start-up du même univers, mais 
avec des projets différents. C’est aussi une belle opportunité de réseau-
tage pour grandir plus rapidement et plus sereinement. »

Et la suite ?
« Nous avons actuellement deux autres produits en développement : une 
crème-masque et une gelée nettoyante. Toujours avec une composition 
courte, 100% bio et naturelle et bien sûr adaptée aux peaux les plus sen-
sibles. Nos produits sont déjà disponibles sur notre site internet et le se-
ront très prochainement en pharmacie et concept-stores à Paris. Nous 
espérons continuer notre développement et, qui sait, devenir la référence 
cosmétique des peaux les plus complexes. »
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Ça se passe au AGGLO INNOVANTE
La 4e promotion des Fabriques de Territoire et de la Beauté compte 18 start-up. Elles seront 

accompagnées durant dix mois au 101 – Cité de l’Innovation de Chartres métropole pour passer du 
stade idéation à la concrétisation du projet, à son développement et à la commercialisation du produit.

NAIDÉ
hello@naide.fr
www.naide.fr

Agathe Verguin et Nathalie Ramanantsoa, co-fondatrices de Naidé.
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SERVICE AUX ENTREPRISES

Principalement réputé pour le déploiement et la commercialisation  
de réseau Internet très haut débit basé sur des infrastructures de fibre optique,  

C’Chartres Innovations Numériques, filiale de Chartres métropole, a évolué pour offrir une multitude  
de services complémentaires, dont ceux en lien avec la cybersécurité.

« Déployer – Connecter – Sécuriser – Innover ». Quatre verbes d’action qui 
qualifient ce qui anime les équipes de C’CIN au quotidien pour remplir les 
deux conditions intangibles du développement de l’entreprise : la quali-
té de service et la proximité. « La proximité est ce qui nous différencie 
de nos concurrents, et celle-ci induit très souvent le déploiement d’offres 
sur-mesure auprès de nos clients, une valeur forte à laquelle nous sommes 
profondément attachés, explique Mickaël Tachat, président de C’CIN. Nos 
capacités d’évolution et d’innovation sont notre marque de fabrique. Elles 
nous permettent d’aider nos clients à relever les défis de demain. »

Data center de proximité
« Bien que le déploiement de réseaux fibrés reste le cœur de métier de 
C’CIN, l’entreprise a su s’adapter à l’évolution du monde des télécoms, qui 
a impacté les produits et services que nous proposions. Ainsi, au-delà des 
solutions télécom, se sont ajoutées des solutions d’hébergement, notam-

ment avec la création de notre datacenter de proximité en 2019. Ce dernier 
permet d’offrir localement aux entreprises du territoire l’hébergement de 
leurs données. Les certifications ISO 27001 (sécurisation des données) et 
HDS (hébergement des données de santé) sont venues garantir la dispo-
nibilité, l’intégrité et la confidentialité des données de nos clients. Nous 
avons ainsi acquis une expertise en termes de sécurité numérique et c’est 
dans cette dynamique qu’il nous a paru évident de proposer des solutions 
de cybersécurité (voir encadré) », poursuit Alain Guillotin, directeur gé-
néral de C’CIN.

C’CIN : L’INNOVATION NUMÉRIQUE  
AU SERVICE DU TERRITOIRE !



SERVICE AUX ENTREPRISES
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C’CIN EN CHIFFRES
CA 2023 : 12 M €
60 collaborateurs dont 15 alternants
Plus de 50% des collaborateurs de l’entreprise sont issus 
de l’alternance
90% de clients professionnels (issus du secteur privés et 
publics)

C’CIN – C’CHARTRES INNOVATIONS NUMÉRIQUES
Le 101, La Cité de l’innovation 
Bât. 25, 9 rue Auguste-Rodin, Le Coudray 
02 34 40 10 00 
contact@ccin.fr 
www.ccin.fr

ZOOM
C’CIN, expert en cybersécurité
C’CIN est certifié ISO 27001 et HDS mais aussi labellisé ExpertCyber.
C’CIN intervient en 3 phases :
•  le diagnostic : bilan précis du niveau de sécurité actuel de l’entre-

prise via des audits ;
•  l’accompagnement : sensibilisation des collaborateurs vers une 

prise de conscience et l'adoption de bonnes pratiques ; 
•  les solutions sécurisées : mise en place d’antivirus nouvelle géné-

ration, de pare-feu, de protection mail, simulation de phishing, etc.
Nouveauté : C’CIN lance son Escape Game Mobile 
dédié aux entreprises. 
L’escape game est une aventure immersive où 
vous serez enfermés dans une pièce et devrez ré-
soudre une série d'énigmes pour en sortir avant la 
fin du temps imparti. L’objectif est de renforcer les connaissances 
et les bonnes pratiques en matière de cybersécurité de manière lu-
dique, en favorisant la cohésion et l’esprit d’équipe.
Le saviez-vous ? 
En France, 90% des incidents de sécurité informatique sont liés à 
une erreur humaine.

C’CIN FÊTE LES 20 ANS DE L’OBTENTION  
DE SA LICENCE D’OPÉRATEUR TÉLÉCOM
Rencontre avec son directeur général,  
Alain Guillotin.
« En 2016, C'CIN a repris et développé les activités télécom initiées 
en 2002 par le Syndicat Électrique Intercommunal du Pays Chartrain 
(SEIPC). Historiquement, le SEIPC avait saisi l'opportunité de lancer le 
déploiement d’un réseau fibré, alors qu’à l’époque, on ne nous parlait 
que d'ADSL sur réseau de cuivre. La fibre optique n'était pas vraiment 
vue comme une solution viable. Retenir la fibre comme support phy-
sique du déploiement de réseaux télécoms tenait du pari sur l’avenir, et, 
en décembre 2004, obtenir la licence d’opérateur télécom a constitué 
un vrai tournant pour nous. »

Que représente pour vous cet anniversaire ?

« 20 ans de taf ! Alors que bien des gens nous voient encore comme 
une quasi start-up ! Plus sérieusement, je crois que notre longévité, 
notre stabilité, notre capacité à innover et à nous adapter dans un 
secteur en perpétuelle évolution peut être source de fierté pour nos 
équipes, dont je tiens à saluer le travail acharné ainsi que l’engagement 
envers nos clients. Des clients, petits et grands, que nous ne remercie-
rons jamais assez pour leur fidélité et auprès desquels nous restons 
déterminés à continuer notre évolution pour leur offrir des solutions de 
pointe répondant aux besoins de demain. »

Alain Guillotin, directeur général de C'CIN, et Mickael Tachat, président.
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SEMAINE DU DÉVELOPPEMENT DURABLE : 
PASSIONNANTE ET INSPIRANTE !

Du 16 au 20 septembre, le Cadr’Ent, porte d’entrée économique du ter-
ritoire et vitrine des savoir-faire, a proposé, grâce à la participation de 
près d’une dizaine d’entreprises locales, un tour d’horizon non exhaustif 
du développement durable au sens large au travers de formations, d’ate-
liers et de démonstrations. 
Ces entrepreneurs y ont ainsi présenté leurs produits, idées, et parcours 
pour réinventer les pratiques, redéfinir les modes de consommation et 
repenser les méthodes de travail en entreprise, pour garantir une har-
monie entre le progrès économique, le respect de l’environnement et le 
bien-être des générations futures. 
Cinq jours pour cinq pôles de découvertes !
  
Pôle Environnement
Apycult : soins aux actifs naturels issus du meilleur de la ruche, pour 
revaloriser les abeilles et la biodiversité / www.apycult.com
Ruche et Miel : la passion de l'apiculture, du miel 100% d'origine naturelle, la 
préservation des abeilles et de l'écosystème / www.rucheetmiel.fr

Pôle Agriculture
MBreton Agriculture : production d’huiles de colza et de tournesol pres-
sées à froid, ainsi que d'huile de lin / www.mbreton.fr

Pôle Énergie
La Fresque du climat : explications sur le fonctionnement, l’ampleur et 
la complexité des enjeux liés aux dérèglements climatiques, notamment 
avec la reconstitution des liens de cause à effet / 
www.fresqueduclimat.org

Pôle Alimentaire
Nathalie Crespo : professionnelle de la santé au service de votre bien-
être, passionnée des plantes et de l’humain ! / www.nathalie-crespo.fr
Soli-bio : association d'insertion qui utilise le maraîchage et la cuisine 
pour aider des personnes en difficulté sociale et professionnelle /
www.jardinsolibio.fr

Pôle Déchets
BetaMachine : association dédiée aux sciences et techniques, aux sa-
voir-faire ainsi qu'à la création sous toutes ses formes, à travers un pro-
jet de recyclerie de matériaux destinés à la création / 
www.betamachine.fr
Reconstruire ensemble : collecte des bio déchets des habitants et des 
partenaires, transformation en compost grâce à son électro-composteur  / 
www.reconstruire-ensemble.com

Rendez-vous du 18 au 22 novembre pour la dernière semaine 
thématique de l’année qui sera dédiée à l’Industrie !

LE CADR’ENT, GUICHET UNIQUE DES ENTREPRISES 
13, place des Halles, 28000 Chartres  
0800 0800 28 / contact@cadrent.fr / www.cadrent.fr

AU CADR’ENT



ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

CAMPUS FEST EST NÉ !

Le 12 septembre dernier, la première édition du Campus Fest a réuni 
1 200 étudiants à l’Odyssée. Ce festival, porté par Chartres métropole et 
organisé collectivement avec la Région Centre-Val de Loire, le Conseil 
départemental, l’Université d’Orléans, l'IUT de Chartres, le CROUS et le 
Bureau Information Jeunesse avait plusieurs objectifs : encourager 
la réussite académique, fédérer les associations étudiantes et fournir 
des informations utiles et essentielles pour améliorer la qualité de vie 
des étudiants, sur des sujets comme le logement, la santé, les activités 
culturelles et sportives, les emplois, et l’ouverture du Tiers Lieu Jeunesse 
à Chartres. La Région a soutenu cet événement à hauteur de 50% dans 
le cadre de l'appel à projet « AVEC ». 

Attractivité
Les étudiants ont pu partager un après-midi riche en activités variées : 
patinoire, bowling sur glace, slackline, défis sportifs, jeux vidéo, pho-
tobooth, baby-foot humain, avec de nombreux lots offerts par dix-huit 
partenaires et sponsors*. Ils ont pu s'inscrire gratuitement à différents 
packages, allant de l’après-midi Chill & fun à la soirée DJ on ice, avec 
options dîner offert. 

« Cette journée d’intégration a également permis aux étudiants de décou-
vrir leur environnement d’études et de vie, la ville et l’un de ses grands 
équipements tout en créant des liens, s'informant et s’amusant, détaille 
Dominique Blois, Conseiller communautaire de Chartres métropole délé-
gué à l’enseignement supérieur. L’objectif est de rendre Chartres encore 
plus attractive pour les étudiants, en favorisant leur rassemblement et leur 
intégration dans la communauté. Rendez-vous en 2025 pour la prochaine 
édition ! »
Pour rappel, l’Université d’Orléans à Chartres comprend POLYTECH, l’IUT 
de Chartres (qui a vu une hausse de 48% de ses effectifs), l’INSPÉ pour 
la formation des enseignants, et la capacité en Droit.

Chartres métropole – enseignement supérieur : 
welcome@le101.fr
*Partenaires Campus Fest 2024 : Ciné Paradis, Escape Yourself Chartres, Bowling de Chartres, 
C’Chartres spectacles, Le très superbe, NoLimit Aventure Digny, La Petite Venise – La guin-
guette de Chartres, EscapeTime, L’Odyssée, Filibus, Théâtre de Chartres, CFA Interpro28, OMG, 
LUXX, Ultime, LAFIESTA, Chartres Évènementiel. 

La rentrée universitaire a pris une nouvelle dimension avec le lancement du Campus Fest, 
 un événement inédit destiné à l'ensemble des 2 500 étudiants post-bac de l'agglomération. 
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Dominique Blois, conseiller délégué de Chartres métropole  
en charge de l'enseignement supérieur.
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AU CFA DE CHARTRES

Le CFA de Chartres a accueilli le 30 septembre l'une des six épreuves qualificatives du concours 
national Jeunes Talents Chefs de Demain, organisé avec le soutien de la Région Centre-Val de Loire  
et de Chartres métropole. Rudy Carnis, président de l'UMIH 28 (Union des Métiers et des Industries  

de l'Hôtellerie), dresse le menu de cette initiative qui met à l'honneur les futurs grands chefs.

JEUNES TALENTS CHEFS DE DEMAIN : 
UNE AVENTURE CULINAIRE AU SERVICE  

DE L’EXCELLENCE

Votre Agglo : Pouvez-vous nous rappeler les objectifs du concours et 
l'importance de son ancrage local ?
Rudy CARNIS : Ce concours a pour objectif de soutenir les jeunes chefs 
en devenir, en valorisant les compétences acquises à travers la for-
mation en alternance. Il leur permet de se confronter lors d’épreuves 
techniques et créatives tout en mettant en avant la cuisine locale et 
le 100% fait maison ! Chartres accueille pour la seconde année une 
épreuve qualificative, c’est une opportunité de souligner l’excellence 
des établissements du territoire, mais aussi de favoriser l’émergence 
de nouveaux talents. 

VA : Quel rôle joue l'UMIH dans l'organisation de cet événement ?
RC : L'UMIH est fière de soutenir cette initiative aux côtés de parte-
naires comme la Région Centre-Val de Loire, Chartres métropole, le 
CFA28, la CCI28 et l’agence AH. Nous avons à cœur de promouvoir le 
prestige de la filière CHRD (Cafés, Hôtels, Restaurants et Discothèques). 
Ce concours est un vecteur de communication puissant, qui met en lu-
mière les valeurs de travail, de rigueur et de passion, indispensables 
pour réussir dans le milieu.

VA : En quoi cette aventure est-elle formatrice pour les jeunes chefs 
en devenir ?
RC : Ils vivent une aventure humaine intense, riche en émotions et en 
apprentissages. C’est aussi une formidable ligne à ajouter sur leur CV. Le 
concours leur permet de se confronter à des situations réelles, à un haut 
niveau d’exigence, et de montrer leur capacité à gérer la pression. C’est 
une occasion unique pour eux de se faire remarquer par des profes-
sionnels et d’envisager leur propre création ou reprise d’établissement !

VA : Qui a participé à ce concours et quelle était l’épreuve ?
RC : Huit jeunes, dont quatre en formation dans des établissements de 
Chartres métropole, ont concouru. Ils ont réalisé un plat imposé au-
tour du thème de la pintade et du zéro déchet, dans un temps limité de  
2 h 30. Un jury technique et un jury culinaire ont évalué leur travail. Le 
lauréat Timothé Bernard, un jeune nantais, est qualifié pour la finale 
nationale qui se déroulera à Dijon le 25 novembre.

UMIH28
Bâtiment Danube - 1, rue Denis-Poisson, 28000 Chartres
02 37 21 05 12 - Umih.28@orange.fr
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SOUTIEN ENTREPRENEURIAL
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FORMATION

L’école SUP'Cosmétique, en partenariat avec le CFA Leem, propose une 
formation de Technicien(ne) Supérieur(e) de Production Industrielle 
(TSPI) à Chartres. 
Le programme permet aux étudiants d'acquérir les compétences né-
cessaires pour évoluer dans une industrie en respectant les normes 
de qualité, de sécurité et d'environnement. Ils pourront superviser des 
secteurs de fabrication, proposer des améliorations et accompagner le 
personnel.
La formation se divise en trois modules : gestion de production indus-
trielle, leadership d’équipe et optimisation de la performance industrielle. 
Chaque module combine théorie et pratique pour préparer efficacement 
les étudiants aux défis du secteur industriel.

Des atouts
Pour les étudiants : cette formation est idéale pour les jeunes diplô-
més et les professionnels en reconversion cherchant à développer leurs 
compétences dans un secteur en constante évolution. Un accompagne-
ment à la recherche d’alternance est assuré dès la préadmission.
Pour les industriels : en recrutant les étudiants de la formation TSPI, 
vous bénéficiez de professionnels formés aux standards de votre indus-
trie, prêts à s'intégrer rapidement et à contribuer à votre succès.

Pour plus d’informations et pour postuler, 
contactez SUP'Cosmétique !

SUP'COSMÉTIQUE - INSTITUT SUPÉRIEUR DE LA COSMÉTIQUE 
12, rue Saint-Michel, 28000 Chartres 
contact@sup-cosmetique.fr 
07 56 41 47 84 
www.sup-cosmetique.fr

Rejoignez une formation complète à Chartres pour devenir un(e) professionnel(le) de la production 
industrielle, et intégrez des secteurs dynamiques tels que la santé, la cosmétique et l’agroalimentaire.

DEVENEZ TECHNICIEN(NE) SUPÉRIEUR(E)  
DE PRODUCTION INDUSTRIELLE
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À Gasville-Oisème
Conférence

Box & Box Stockage PRO :  
la solution de stockage  
sans engagement !

L'IA à la portée de tous :  
(re)penser l'avenir de nos métiers !

La zone d’activités L’EntrePôle, située à 1 minute  
de l’aérodrome de Chartres métropole, propose depuis 
2015 de la location d’entrepôt aux entreprises artisanales 
locales. Son gérant M. Laroche y a créé l’été dernier le 
service Box & Box Stockage PRO, qui propose  
des surfaces de stockage évolutives, sans engagement, 
ouvertes ou fermées, sécurisées et gardées 24/24h  
et 7/7j. Que ce soit pour un stockage ponctuel  
ou de longue durée, les box de 3 à 60 m² sont conçus 
pour répondre aux besoins des entreprises, artisans  
et E-commerçants. 
Box & Box Stockage PRO peut accueillir des poids 
lourds et dispose de moyens de manutention  
pour la réception des marchandises. « L'idée de créer 
Box & Box Stockage PRO nous est venue en constatant 
le manque d’offres de locations adaptées : des surfaces 
trop grandes, des prix inaccessibles et des baux trop 
engageants... De nombreux artisans s'accommodent  
donc de la place dont ils disposent chez eux pour stocker 
leur matériel et leurs marchandises. Et comme nous avons 
également constaté que beaucoup d’entreprises  
de E-Commerce ont un besoin de stockage ponctuel,  
nous avons aussi développé un service de réception  
et de retrait de marchandises pour leur compte »,  
confie le gérant.

L'intelligence artificielle, c'est bien plus  
que ChatGPT ! Elle transforme en profondeur  
nos métiers, de l'artisan au grand groupe.  
Maxime Derian, Docteur en anthropologie  
du numérique, chercheur et consultant, auteur  
du livre Les prothèses cognitives du corps humain, 
expert dans le domaine constant des outils 
numériques (notamment du fait de l’essor  
de la digitalisation et de l’IA), viendra démystifier 
cette technologie et vous montrer comment  
elle peut devenir un véritable atout  
pour votre entreprise.
Entrepreneurs, dirigeants et créateurs d’entreprise, 
ce rendez-vous est fait pour vous !  
Vous y découvrirez les clefs pour comprendre 
comment l'IA peut vous aider à gagner  
en productivité, ou encore comment envisager  
les conséquences sur l'organisation du travail  
dans votre entreprise. En complément,  
des exemples concrets d'applications de l'IA  
pour le secteur économique de notre territoire 
comme l'agriculture, la cosmétique, la pharmacie 
ou encore l'artisanat vous seront présentés.

BOX & BOX STOCKAGE PRO 
L’EntrePôle – 13, rue de l’Orme-Guyot  
28300 Gasville-Oisème
02 34 40 04 04 
contact@boxandboxstockage.fr  
www.box28.fr

Jeudi 14 novembre à 18 h 30 
Hôtel d'agglomération, Chartres 
Attention : les places sont limitées ! 
Inscrivez-vous au plus vite sur  
https://bit.ly/ConfIAchartres
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À Morancez

Trophées des entreprises

Vigé Conseils : un accompagnement  
pour une gestion durable et efficace 

La célébration des initiatives et réussites locales 

Fort d’une expérience de 30 ans dans les métiers  
de l'environnement et du management QSE (Qualité, Sécurité, 
Environnement), auditeur qualifié ICA, Geoffroy Vigé propose 
depuis fin 2022 ses services aux professionnels en tant  
que consultant en management des entreprises  
et expert dans la maîtrise des risques liés aux usages de l’eau. 
Il accompagne les projets visant à améliorer la performance  
des organismes, se concrétisant via des certifications ISO :  
en management de la qualité (ISO 9001), de l’environnement 
(ISO 14001), en sécurité au travail (ISO 45001) ou en énergie 
(ISO 50001), ou encore par le biais d’outils tels que l'analyse 
des risques ou l'audit interne. L’objectif est d’identifier aux côtés 
du dirigeant les axes de progrès et de définir un plan d'actions 
pouvant améliorer la qualité produit, les conditions de travail  
ou limiter son impact environnemental. « Les domaines 
d’activités avec lesquels je collabore sont nombreux. La demande 
émane soit d’une volonté profonde de progresser, évoluer  
et se performer, ou parfois elles naissent d’une exigence client,  
pour maintenir ou obtenir de nouveaux marchés »,  
explique Geoffroy Vigé.

Évènement économique de la rentrée, la 3e édition des Trophées des entreprises du département, 
organisée par L’Écho Républicain et la CCI 28, en partenariat avec Chartres métropole,  
a réuni près de 1 600 participants en présentiel et en distanciel, jeudi 19 septembre à l’Illiade. 

Les lauréats récompensés :
•  catégorie Innovation :  

Groupe Roy Énergie ; 
•  catégorie Stratégie RH :  

Groupe Ledru ; 
• catégorie Performance : Osmosun ; 
• catégorie Espoir : Ma Petite Laine ; 
•  catégorie Transmission-Reprise :  

Sociéte Jumeau ; 
• catégorie Responsable : Greez 
•  catégorie Dynamisme Local :  

La Carriole de Gaëlle. 
Un trophée d’honneur  
a été décerné au Groupe Lorillard  
par les organisateurs, pour l’excellence 
et le rayonnement du groupe  
depuis près d’un siècle.

VIGÉ CONSEILS
108, rue de Chartres, 28630 Morancez
07 88 73 39 08  
vigeconseils@outlook.fr
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CHAQUE MOIS, UN MÉTIER

À Prunay-le-Gillon, l’entreprise OB Profils, spécialisée dans la fabrication de chemin de câbles  
et de supportage depuis plus de 20 ans, prospère grâce à son savoir-faire et à son esprit d’équipe. 

Rencontre avec Sidney Gourtaud, magasinier-cariste, et Alexander Morel, opérateur régleur,  
qui partagent leur expérience au sein de cette entreprise conviviale.

IMMERSION DANS LES MÉTIERS  
DE LA LOGISTIQUE ET DE LA PRODUCTION

Votre Agglo : Quel parcours avez-vous suivi avant 
d’arriver chez OB Profils ?
Sidney Gourtaud : J’ai d’abord travaillé en mairie et à 
la Poste, après une formation en hôtellerie. J’ai débuté 
dans la logistique comme manutentionnaire. Depuis  
4 ans, je suis magasinier-cariste chez OB Profils.
Alexander Morel : J’ai obtenu un CAP en peinture car-
rosserie et j’ai travaillé dans la couverture. En 2013, je 
me suis réorienté vers la métallurgie en saisissant une 
opportunité dans une entreprise qui m’a formé. Je suis 
opérateur régleur chez OB Profils depuis près de 4 ans.

VA : Pouvez-vous décrire vos métiers ?
SG : Je suis polyvalent. Je m’occupe des inventaires, 
du recomptage, du réassort et de la vérification des 
bons de commande. Je prends ensuite mon chariot 
élévateur, je prélève la référence du colis, je sélec-
tionne la bonne quantité. Je travaille en binôme avec 
un préparateur de commandes. Nous manipulons des 
charges plus ou moins lourdes et volumineuses.
AM : Je me concentre sur le réglage des machines de production, qui 
varie selon les produits. Ce travail demande de la précision pour assurer 
une production fluide, avec des ajustements réalisés manuellement ou 
via un tableau de commande.

VA : Qu'appréciez-vous le plus dans vos métiers ?
SG : La conduite du chariot élévateur et la préparation des commandes. 
Je vois cela comme une énigme à résoudre. On doit combiner des 
produits de différentes tailles pour former un colis. Quand on réussit, 
c’est très gratifiant, surtout en voyant le résultat concret de son travail 
comme pour les commandes des métros parisiens.
AM : Ce que j’apprécie le plus, c’est de me creuser la tête pour effectuer 
le bon réglage. Je suis très satisfait lorsque j’obtiens un produit final 
conforme grâce à un réglage adapté.

VA : 3 mots qui résumeraient vos métiers ?
SG : Polyvalence, maîtrise de soi et réactivité. 
AM : Assiduité, rapidité et précision.

OB PROFILS 
1, avenue de Malaguet
28360 Prunay-le-Gillon

OB PROFILS RECRUTE
OB Profils recherche sur les postes suivants :
-  Magasinier-cariste (CACES 3 et 5)  

Formation en interne possible. Travail en polyvalence 
(préparateur de commande et magasinier cariste)

-   Opérateur régleur / opérateur de production. 
Avec formation en interne sous forme de tutorat

Les postes sont proposés en CDI – 39h
Candidature à transmettre par mail :  
recrutement@ob-profils.fr

Sidney Gourtaud, magasinier-cariste.  Alexander Morel, opérateur-régleur.



dans l’agglo

MESSMER
13HZ
Jeudi 5 décembre à 20 h 30 
au Colisée.

 Alexander Morel, opérateur-régleur.



LE COLISÉE  
ENTRE EN SCÈNE !
Ça y est ! La scène du Colisée a officiellement levé le rideau de sa saison 
culturelle avec l’inauguration de sa scène le 14 septembre dernier.  
Retrouvez désormais chaque mois les spectacles programmés  
dans les semaines à venir… et plus si affinités !

Manu Payet – Emmanuel 2
10 janvier à 20 h

Boléro
Hommage à Maurice Ravel
14 janvier à 20 h

Murmuration
16 janvier à 20 h

Zaho de Sagazan 
La Symphonie des éclairs
30 janvier à 20 h 30

Et aussi 
prochainement…
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Élodie Poux
14 novembre à 20 h
À force de s’entendre dire qu’il n’y a plus de places pour venir la voir 
en spectacle, Elodie Poux a décidé de rajouter des dates !

Casse-noisette,  
le ballet et l’orchestre
19 novembre à 20 h
Découvrez la magie de Noël avec le chef d’œuvre atemporel de 
Tchaïkovski ! 

Renaud – Dans mes cordes
23 novembre à 20 h
Renaud signe son grand retour sur scène avec Dans mes cordes, 
une tournée en toute intimité où il sera accompagné au piano de 
son ami Alain Lanty et d’un ensemble d’instruments à cordes.

Messmer – 13 Hz
5 décembre à 20 h 30
Messmer vous invite à entrer dans son mystérieux et hilarant uni-
vers où la frontière entre la réalité et l'illusion s'efface, pour diriger 
vos pensées vers des territoires inconnus…

Les Mystérieuses Citées d’or
28 décembre à 19 h
Onze artistes chanteurs et danseurs font de cette odyssée fantas-
tique un spectacle rythmé, haut en couleurs, où chorégraphies et 
combats s’associent merveilleusement aux chansons cultes.

Programme complet et réservations sur :
colisee-chartres.fr



SPECTACLES  
ET ANIMATIONS

THÉÂTRE

Comment va le monde ?
Théâtre Portail Sud 

17 octobre à 21 h - 19 octobre à 17 h 
Le Off – Scènes de Chartres 

02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

THÉÂTRE

Pôvre vieille 
dÉmocrasseuse

Théâtre Portail Sud
18 octobre à 21 h

Le Off – Scènes de Chartres
02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

RENCONTRE

Julia Deck
19 octobre à 15 h 30

Librairie L’Esperluète, Chartres
esperluete.fr/rencontres

THÉÂTRE

Le retour aux souches
Théâtre Portail Sud

19 octobre à 21 h
Le Off – Scènes de Chartres

02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

ATELIER

Du clown !
Stage de clown

20 octobre de 10 h à 13 h 
 et de 14 h à 17 h

Théâtre Portail Sud, 
 8 cloître Notre-Dame, Chartres

06 23 86 14 20 
theatreportailsud.com

CONCERT

Les Euréliades  
« De l’Italie à Londres »

20 octobre à 17 h
Église Saint-Hilaire, Mainvilliers

euréliades.fr

ATELIER

Océanie et Afrique
De 6 à 8 ans

21 octobre à 14 h 15
Musée des Beaux-Arts, Chartres
boutique.chartres-tourisme.com

 
 
 

ATELIER

La taille de pierre  
au Moyen Âge

De 9 à 12 ans
21 et 25 octobre de 9 h à 12 h

C’Chartres Archéologie,  
2 rue Georges-Brassens

boutique.chartres-tourisme.com

ATELIER

Les jouets en argile  
de l’Antiquité

De 6 à 8 ans
22 et 24 octobre de 9 h à 12 h

C’Chartres Archéologie,  
2 rue Georges-Brassens

boutique.chartres-tourisme.com

ATELIER

Le Moyen Âge
De 6 à 8 ans

22 octobre à 14 h 15
Musée des Beaux-Arts, Chartres
boutique.chartres-tourisme.com

THÉÂTRE

Le Très-Bas
Théâtre en Pièces

Du 22 au 27 octobre
Crypte de la cathédrale, Chartres

02 37 33 02 10 / theatre-en-pieces.fr
02 37 23 42 79  

cchartresbilletterie.fr

THÉÂTRE 

Le voyage de Plum
Très jeune public à partir de 18 mois

25 octobre à 9 h 45
26 octobre à 10 h 15

Compa – Musée de l’agriculture 
02 37 84 15 00

THÉÂTRE 

Adopte une princesse.com
25 et 26 octobre à 20 h 30

2 novembre à 20 h 30
3 novembre à 14 h 30

8 et 9 novembre à 20 h 30
Salle des fêtes de Theuville

06 08 71 53 20

RENCONTRE

Autour des littératures 
de l’imaginaire

Guillaume Chamanadjian 
et Claire Duvivier

26 octobre à 11 h
Librairie L’Esperluète, Chartres

esperluete.fr/rencontres

CONFÉRENCE

Un édifice de spectacle 
antique sous la 

Collégiale Saint-André : 
état de la recherche

26 octobre à 17 h 30
Collégiale Saint-André, Chartres

HUMOUR

La chauve sourit 
Caroline Le Flour

26 octobre à 20 h 30
Salle culturelle, Nogent-le-Phaye

02 37 31 68 48 / nogent-le-phaye.com

ATELIER

Océanie et Afrique
De 9 à 11 ans

28 octobre à 14 h 15
Musée des Beaux-Arts, Chartres
boutique.chartres-tourisme.com

THÉÂTRE

Gretel et Hansel
Théâtre Portail Sud

Dès 4 ans - 28 octobre à 14 h 30
29 et 30 octobre à 10 h 30 et 14 h 30

Le Off – Scènes de Chartres
02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

Le Barj’Comedy Club  
sur la scène du Off

Imaginé par l'agence chartraine Sparkling Communication et installé  
à l’origine à Barjouville, le Barj’Comedy Club a rencontré un tel succès  

qu’il investit cette année le Off- Scènes de Chartres pour sa deuxième saison.  
Né en septembre 2023 d'une idée simple, mais diablement efficace  

- découvrir avant tout le monde les futurs talents de l’humour -,  
le Barj’Comedy Club a déjà accueilli 50 artistes. Précipitez-vous pour découvrir 

avant tout le monde les humoristes de demain ! 
Nouveauté de la saison : le « One du Barj », un one man show mensuel  

qui met à l’honneur un artiste en tournée nationale  
passé par le Barj’Comedy Club l’année dernière. 

Cerise sur le gâteau : profitez d’un Before Barj au restaurant Tomate et Piment  
et d’un After Barj avec les artistes aux bars le Welcome et Le Christie’s  

(réduction de 10 % sur présentation du billet pour le Comedy Club).
Prochaines dates du Barj’Comedy Club :

Jeudi 14 novembre
Mardi 3 décembre

Retrouvez aussi les One du Barj’ :
Vendredi 22 novembre : Caroline Seba 
Jeudi 19 décembre : Marianne Content

Retrouvez tout le programme sur la page Instagram barjcomedy 
et dans les prochains numéros de Votre Agglo.

Infos : 07 83 14 28 86
ingridvb@sparklingcommunication.com

Tarif : 23 €, réduit : 19 €.
Billetterie : www.leoff-chartres.fr

Humour
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ATELIER

Le Moyen Âge
De 9 à 11 ans

29 octobre à 14 h 15
Musée des Beaux-Arts, Chartres
boutique.chartres-tourisme.com

ATELIER

Citrouille et compagnie
De 5 à 10 ans

30 et 31 octobre à 14 h
Compa – Musée de l’agriculture 

02 37 84 15 00

TRAIL NOCTURNE

Les foulées d’halloween
31 octobre à 20 h 30

Saint-Aubin-des-Bois
06 19 09 67 55 / les-go-d’halloween.fr

ANIMATIONS

Halloween
2 novembre
Défilé à 17 h

Boum – de 10 ans de 15 h à 17 h
Boum + de 10 ans de 19 h 30 à 22 h
Salle Maurice-Leblond, Maintenon

evenementiel@maintenon.fr

THÉÂTRE 

Dom Juan
5 et 6 novembre à 20 h 30

Théâtre de Chartres
02 37 23 42 79 

cchartresbilletterie.fr

RENCONTRE

Yves Ravey
8 novembre à 18 h

Librairie L’Esperluète, Chartres
esperluete.fr/rencontres

DANSE

Peau d’âme,  
le corps des légendes

8 novembre à 20 h 30
Théâtre de Poche, Chartres

02 37 33 02 10 / theatre-en-pieces@
wanadoo.fr

LECTORALE

Le tombeau  
de Michel Tournier ou 

des clefs & des serrures 
pour un centenaire jovial 

Théâtre du Détour
9 novembre à 11 h

Le Off – Scènes de Chartres
02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

RENCONTRE

Pascal Ory
9 novembre à 11 h

Librairie L’Esperluète, Chartres
esperluete.fr/rencontres

RÉCITS ET MUSIQUES

Le Chant des partisanes
Festival Le Légendaire
10 novembre à 15 h 30

Compa – Musée de l’agriculture 
02 37 84 15 00 - lelegendaire.fr

CONTE

Il était trois fois 
Cendrillon au Japon

Festival Le Légendaire
Dès 6 ans

13 novembre à 14 h 30
Salle André-Malraux, Luisant

lelegendaire.fr

CONTE

J’ai pas fermé l’œil  
de la nuit

Festival Le Légendaire
Dès 10 ans

15 novembre à 20 h 30
Salle André-Malraux, Luisant

lelegendaire.fr

THÉÂTRE

Lycée Molière
Théâtre Portail Sud
15 novembre à 21 h

16 novembre à 17 h et 21 h
Le Off – Scènes de Chartres

02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

CONFÉRENCE

Pop culture :  
série et philosophie

16 novembre à 11 h
Le Off – Scènes de Chartres

esperluete.fr/rencontres
02 37 23 42 53 

contact@leoff-chartres.fr

MUSIQUE

Carré d’as jeunes talents
Les samedis musicaux

16 novembre à 18 h
Centre culturel Edmond-Desouches, 

Lucé
06 51 49 22 27 / samedimusicaux.fr 

VENTRILOQUIE 

Main Mise 
Le Cas Pucine

16 novembre à 20 h 30
Théâtre de Chartres

02 37 23 42 79  
cchartresbilletterie.fr

STAND-UP PHILO

Êtes-vous sûr  
d’avoir raison ?
16 novembre à 20 h 30

Salle culturelle, Nogent-le-Phaye
02 37 31 68 48 / nogent-le-phaye.com

CONTE

Hommage à Henri Gougaud
Festival Le Légendaire

Dès 8 ans
16 novembre à 21 h

Salle André-Malraux, Luisant
lelegendaire.fr

CONTE

Le nichoir à parole
Festival Le Légendaire
Adultes uniquement
17 novembre à 11 h 45

Salle André-Malraux, Luisant
lelegendaire.fr

TABLE RONDE

Femmes inspirantes et 
rebelles dans les contes

Festival Le Légendaire
17 novembre à 14 h 30

Salle André-Malraux, Luisant
lelegendaire.fr

TABLE RONDE

Les femmes conteuses, 
une autre sensibilité ?

Festival Le Légendaire
17 novembre à 16 h 30

Salle André-Malraux, Luisant
lelegendaire.fr

THÉÂTRE 

304 jours
19 novembre à 20 h 30

Le Off – Scènes de Chartres
02 37 23 42 53 

cchartresbilletterie.fr

RENCONTRE

Christine Davenier 
Illustratrice  

de Minusculette
20 novembre de 15 h à 17 h

Librairie L’Esperluète, Chartres
esperluete.fr/rencontres

RENCONTRE

Amélie Nothomb
20 novembre à 15 h

L’Apostrophe, Chartres
esperluete.fr/rencontres

Réservation : 02 37 23 42 00

Dom Juan / © Juliette Parisot



CHANSON

Dee Dee Bridgewater
20 novembre à 20 h 30

Théâtre de Chartres
02 37 23 42 79 

cchartresbilletterie.fr

MUSIQUE

Mon Cabrel préféré
21 novembre à 21 h

Théâtre Portail Sud,  
8 cloître Notre-Dame, Chartres

06 23 86 14 20 
theatreportailsud.com

LECTURE

Paroles du Monde
22 novembre à 18 h

Bibliothèque Jean-de-la-Fontaine, 
Mainvilliers

02 37 21 84 57 
adultepret@ville-mainvilliers.fr

THÉÂTRE 

Héroïnes
22 novembre à 20 h 30

Compa – Musée de l’agriculture 
02 37 84 15 00

THÉÂTRE 

Un chalet à Gstaad
22 novembre à 20 h 30

Centre Culturel 
Salle Maurice-Fanon, Lucé 

02 37 25 68 16 / lucé.fr

BAL

Bal folk
23 novembre

Initiation à 20 h - Bal à 21 h
Salle André-Malraux, Luisant

luisant.fr

HUMOUR

Taville comedy club
23 novembre à 20 h 30

Salle Maurice-Leblond, Maintenon
centreculturel@maintenon.fr

HUMOUR

Parades – Diane Segard
23 novembre à 20 h 30

Théâtre de Chartres
02 37 23 42 79  

cchartresbilletterie.fr

THÉÂTRE

Vassilissa
Dès 4 ans

26 novembre à 14 h 30
Espace Soutine, Lèves

lèves.fr

CONTE

La Giricoccola  
et Maria di Tacco Tacconi

Festival Le Légendaire
Dès 3 ans

27 novembre à 10 h 30
Salle des fêtes de Mainvilliers

02 37 18 37 25 / ville-mainvilliers.fr
lelegendaire.fr

CONTE

Pierre de Patience  
et autres contes  

de femmes qui rêvent
Festival Le Légendaire

Dès 7 ans

27 novembre à 14 h 30
Salle des fêtes de Mainvilliers

02 37 18 37 25 / ville-mainvilliers.fr
lelegendaire.fr

RENCONTRE

Mircéa Cartarescu
27 novembre à 18 h

L’Apostrophe, Chartres
esperluete.fr/rencontres

ATELIER

Au gré du vent  
et des gouttes

De la naissance à 3 ans
29 novembre à 9 h 45

30 novembre  
et 1er décembre à 10 h 15

Compa – Musée de l’agriculture 
02 37 84 15 00
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Week-end  
« Toussaint mortelle »

La Compagnie Cavalcade propose un week-end  
de réflexion, d'échanges et d'émotions autour  

de la mort, en partenariat avec la Ville de Chartres,  
la MDA 28, Malakoff Humanis, Campanile  

et la Cie Théâtre du Détour.  
Rendez-vous au Off, à Chartres… avec le sourire !
Vendredi 1er novembre

16 h : Pompes funèbres Bémot, spectacle 
Représentation suivie d'une rencontre avec les professionnels du secteur.

20 h 30 : Pompes funèbres Bémot, spectacle
Samedi 2 novembre

10 h 30 : conférence « La mort, parlons-en ! » 
Animée par Michelle Salaméro, formatrice psycho-sociale.
14 h : lecture « La mort : littératures et chrysanthèmes » 

Lectorale souriante de la Cie Théâtre du Détour  
de textes de grands auteurs sur... la mort bien sûr !

16 h 30 : Café mortel 
Autour d'une collation, temps d’écoute et de partage autour de l'expérience  
de chacun avec la mort. Animé par Michelle Salaméro et la Cie Cavalcade. 

À l’Hôtel Campanile
20 h 30 : Pompes funèbres Bémot, spectacle

Tarifs :
Spectacle : 18€, réduit 13€

Conférences, lecture, café :  
gratuit sur réservation au 02 37 23 42 53.

Compagnie Cavalcade
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Festival Top in Humour
One-man-show, seul en scène, duos, comédies…  

La nouvelle génération d’humoristes fait son festival  
du 1er au 28 novembre à Chartres, Mainvilliers et Luisant.

Découvrir les futures pépites de l’humour, des textes ciselés et des comédiens 
talentueux, tel est le programme du festival Top in Humour. 

Charlotte Boisselier, Matthieu Nina, Réda Seddiki et les vainqueurs du tremplin  
de l’édition précédente, Gaëtan Petit et Solène Rossignol, se relaieront sur scène 

avant la traditionnelle soirée des tremplins. Cette année, les jeunes de Mainvilliers 
écriront un sketch avec Réda Seddiki, présenté lors de son spectacle,  

et un plateau de clôture se réunit autour de Daniel Morin,  
chroniqueur sur France Inter… Sept dates qui mettent en lumière la créativité  

de nouveaux artistes et soutiennent le spectacle vivant et l’humour.

Au Off à Chartres
1er novembre à 20 h 30 

Charlotte Boisselier / Singulière 
Mélange de stand up et d'interprétation de personnages,  

mis en scène par Élodie Poux. 
Tarif : 18 €, réduit 14 €
2 novembre à 20 h 30 

Gaétan Petit / Un ch'ti va la vie 
Des personnages et des situations dans lesquelles chacun  

et chacune se retrouve. 
Tarif : 18 €, réduit 14 €
7 novembre 20 h 30 

Matthieu Nina / En bas de l'échelle 
À 10 ans, Matthieu est devenu handicapé. 25 ans plus tard,  

il monte sur scène pour un stand-up plein de dérision. 
Tarif : 18 €, réduit 14 €
8 novembre 20 h 30 

Solène Rossignol /Ventre 
Solène, spécialiste en émotion, revient avec son sourire communicatif. 

Tarif : 18 €, réduit 14 €
9 novembre 20 h 30 
Soirée des tremplins 

L'incontournable soirée du festival, pleine de surprises  
et d’artistes inconnus du grand public.

Réservations : 02 37 23 42 53

À Mainvilliers
22 novembre 20 h 30 

Réda Seddiki / Atelier d’écriture 

À Luisant
28 novembre 20 h 30 - Salle Malraux 

Plateau de clôture 
Présenté par Daniel Morin 

Avec Marine et Romain Baousson, Amandine Lourdel, Thibaud Agoston,  
Frédéric Fromet, Arnaud Cosson.

Réservations : 02 37 18 37 25

topinhumour.fr

Dans l’agglo

Matthieu Nina

Solène Rossignol



THÉÂTRE 

Fantasio  
d’Alfred de Musset

29 novembre à 20 h 30
Centre Culturel  

Salle Maurice-Fanon, Lucé 
02 37 25 68 16 / lucé.fr

MENTALISME 

Fantastik 
Viktor Vincent

29 novembre à 20 h 30
Théâtre de Chartres

02 37 23 42 79 
cchartresbilletterie.fr

ANIMATIONS

Reggae Christmas
29 et 30 novembre

Salle André-Malraux, Luisant
Association Pierrasson  

06 09 85 19 19

THÉÂTRE

Le paradoxe de l’endive
Théâtre Portail Sud
29 novembre à 21 h

30 novembre à 17 h et 21 h
Le Off – Scènes de Chartres

02 37 23 42 53 / leoff-chartres.fr

CONTE

La Souris qui voulait être 
la Montagne

Festival Le Légendaire
30 novembre à 10 h 30

Dès de 3 ans
Bibliothèque Jean-de-la-Fontaine, 

Mainvilliers
02 37 21 84 57 / ville-mainvilliers.fr

lelegendaire.fr

RENCONTRE

MAUD VENTURA
30 novembre à 17 h

Librairie L’Esperluète, Chartres
esperluete.fr/rencontres

MUSIQUE

Concert sainte Cécile
30 novembre à 20 h

Salle Maurice-Leblond, Maintenon
espacemusical@maintenon.fr

EXPOSITIONS
DESSINS

Festival AR(t)CHIPEL
Du 19 octobre au 9 février 2025
Musée des Beaux-Arts, Chartres

CÉRAMIQUE

Kyunghee Yeo
Du 25 au 27 octobre

Les Halles, Maintenon
02 37 18 07 80 / centreculturel@

maintenon.fr

MOSAÏQUE

Rencontre 
internationale  

de mosaïque urbaine
Jusqu’au 26 octobre

Chapelle du lycée Fulbert, Chartres
02 37 88 05 34

PEINTURE

Sun-Hee Lee
Du 8 au 11 novembre  

et du 15 au 17 novembre
Les Halles, Maintenon

centreculturel@maintenon.fr

ŒUVRES

Nathalie Cuisiniez
9 et 10, 16 et 17, 23 et 24 novembre

De 14 h à 18 h
9, rue aux Juifs, Chartres

DESSIN

Camille Bruat
Jusqu’au 24 novembre
Prieuré Saint-Vincent

ŒUVRES

Petits formats
Du 29 novembre au 1er décembre

Les Halles, Maintenon
centreculturel@maintenon.fr 

MOSAÏQUE

MifaMosa
Jusqu’au 8 décembre
Chapelle Saint-Éman

HISTOIRE

Libres ! Eure-et-Loir,  
été 1944

Jusqu’au 20 décembre
Archives départementales  

d’Eure-et-Loir

MANUSCRITS

Le feu sacré
Jusqu’au 12 janvier 2025

Musée des Beaux-Arts, Chartres

 

 
SCULPTURE

1000 ans de sculptures  
à Chartres

Jusqu’au 16 février 2025
Musée des Beaux-Arts, Chartres

SALONS / 
MARCHÉS

Marché aux jouets  
des Blouses Roses
22 octobre de 9 h 30 à 17 h

9, place des Fondeurs, Chartres

Rendez-vous des chineurs
10 novembre

Place Billard, Chartres

Festival des solidarités
10 novembre de 10 h à 18 h

Compa – Musée de l’agriculture

Vêt’ Espoir
15 et 16 novembre de 10 h à 19 h
12, rue Saint-Michel, Chartres

Foire aux jouets  
et aux vêtements 

d’enfants
17 novembre de 10 h à 17 h

Salle Maurice-Leblond, Maintenon
02 37 23 00 45 

evenementiel@maintenon.fr
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Et si vous appreniez  
une langue étrangère ?

Anglais, allemand, espagnol, italien portugais, russe, japonais :  
Chartres International propose des cours de langues étrangères pour adultes, 

assurés par des professeurs dont c'est la langue maternelle.
Il est encore temps de vous inscrire !  

Les enseignements viennent de débuter et se termineront en juin 2025. 
Coût annuel des cours : 230 €,  

avec une offre pour l’inscription à deux cours de langues à 410 €  
et trois langues à 590 €

Renseignements et inscriptions :
Chartres International

10, place de l’Étape-au-Vin, CHARTRES
09 54 68 07 35 - contact@chartresinternational.com

Les fiches d’inscription sont téléchargeables  
sur le site internet : www.chartresinternational.com

Chartres International

LES COURSES HIPPIQUES
Dimanche 27 octobre : RÉUNION PMH à 13 h 30
Lundi 4 novembre : réunion Premium à 11 h 30
Dimanche 17 novembre : réunion PMH à 13 h 30
Hippodrome de Chartres - Rue du Médecin-Général-Beyne 
hippodrome.chartres@wanadoo.fr - 02 37 34 93 73 
www.hippodrome-chartres.com
Les réunions PREMIUM sont également retransmises  
sur la chaîne du cheval EQUIDIA.



Jusqu’au 15 août 2025, Chartres célèbre les 1000 ans de la crypte 
de la cathédrale au travers d’animations culturelles variées :  

spectacle, conférences, visites, expositions, etc. 
Retrouvez ici le programme de la période du 20 octobre au 30 novembre.
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EXPOSITIONS

FULBERT DE CHARTRES :  
UN ÉVÊQUE ÉCLAIRÉ AU CARREFOUR 
DES POUVOIRS
À Chartres au 11e siècle, le fragile équi-
libre des pouvoirs doit encore s’affir-
mer. L’évêque Fulbert alterne entre 
enseignement, reconstruction de la 
cathédrale et négociations avec les 
princes et seigneurs des royaumes 
chrétiens, pour contenir les ambitions 
de chacun.
JUSQU’AU 31 DÉCEMBRE - ENTRÉE LIBRE
MÉD’IATHÈQUE L’APOSTROPHE
HALL D’ACCUEIL ET ESPACE PATRIMOINE

1 000 ANS DE SCULPTURES  
À CHARTRES
Une exposition qui présentera 
la statuaire chartraine sur mille 
ans, en valorisant les investisse-
ments menés par la collectivi-
té en termes de restauration 
d’œuvres. Les statues pré-
sentées sont pour beaucoup 
issues des collections du 
musée, jamais présen-
tées au public et res-
taurées pour l’occasion.
JUSQU’AU 16 FÉVRIER
TARIF (VISITE DES DEUX EXPOSI-
TIONS) : DE 3.50 € À 7 €
MUSÉE DES BEAUX-ARTS

LE FEU SACRÉ.  
MANUSCRITS ENLUMINÉS 
CHARTRAINS  
DU XIe AU XIIIe SIÈCLES
Le fonds de manuscrits de la biblio-
thèque de Chartres, bombardée en 
1944, témoin de l’histoire de toute une 
région et notamment de l’école de la 
cathédrale, un des plus grands centres 
intellectuels d’Occident aux XIe et XIIe.
JUSQU’AU 12 JANVIER
TARIF (VISITE DES DEUX EXPOSITIONS) :  
DE 3.50 € À 7 €
MUSÉE DES BEAUX-ARTS

TRÉSOR DE LA CATHÉDRALE
Voilà près de 25 ans que, fermé au pu-
blic, le trésor de la cathédrale attend 

la restauration de la chapelle Saint-
Piat, son lieu d’exposition. Après 
sept années de travaux conduits 

par la Drac Centre-Val de 
Loire, la chapelle est enfin 
prête à dévoiler à nou-

veau les quelque 150 
pièces du trésor.
CHAPELLE SAINT-PIAT 
CATHÉDRALE DE CHARTRES
TARIF : 7 € 
BILLETTERIE À L’INTÉRIEUR 
DE LA CATHÉDRALE OU SUR 
TICKETS.MONUMENTS- 
NATIONAUX.FR

CONFÉRENCES

HISTOIRE DE LA CATHÉDRALE 
GOTHIQUE ET DES HOMMES  
QUI L’ONT BÂTIE
Par le Centre international du vitrail
12 NOVEMBRE À 14 H ET 16 H
TARIF : 20 €
AUDITORIUM DE L’APOSTROPHE

L’INFLUENCE GRECQUE ET 
BYZANTINE DANS LA CATHÉDRALE 
DE CHARTRES
Par Anne Jamault - UCTL
28 NOVEMBRE À 18 H 30
TARIF : 12.50 €
MUSÉE DES BEAUX-ARTS
ASSOCIATION@UCTL.FR

Millénaire de la crypte,
les festivités
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VISITES
RALLYE MILLÉNAIRE :  
PARCOURS LABYRINTHIQUE  
EN VILLE EN AUTONOMIE
C’Chartres Tourisme
Activité ludique pour découvrir 1 000 
ans d’histoire de la ville. Accessible à 
tous les publics dès 12 ans, il est l’oc-
casion de mener l’enquête. Les livrets 
du rallye sont à récupérer à la maison 
du Saumon. Un magnet intelligent à 
l’effigie de Fulbert sera remis aux ga-
gnants.
TOUS LES JOURS
TARIF : 12 €
MAISON DU SAUMON
02 37 18 26 26 / INFO@CHARTRES-TOURISME.COM 
CHARTRES-TOURISME.COM

 
VOYAGE FANTOMATIQUE :  
DÉCOUVREZ CHARTRES  
AU XIE SIÈCLE  
AVEC LA REINE BERTHE
C’Chartres Tourisme
Lors de cette visite nocturne, plongez 
dans l’histoire de la cité du XIe siècle, 
guidés par le fantôme de la reine Ber-
the, ancienne comtesse de Chartres 
et éphémère reine de France. Elle 
vous racontera son histoire et celle de 
la ville à l’époque de Fulbert.
9 NOVEMBRE À 17 H 30
TARIF UNIQUE : 12 €
MAISON DU SAUMON
02 37 18 26 26 / INFO@CHARTRES-TOURISME.COM 
CHARTRES-TOURISME.COM

SOIRÉE LE PALAIS DES SENS
Après une visite guidée privée de 
l’exposition 1000 ans de sculptures à 
Chartres, par Grégoire Hallé, conser-
vateur du musée des Beaux-Arts, 
partez à la découverte d’un vin ac-
compagné de produits locaux soi-
gneusement sélectionnés pas le Bis-
tro Racines.
20 NOVEMBRE À 18 HEURES
TARIF : DE 30 € À 35 €
02 37 18 26 26 / INFO@CHARTRES-TOURISME.COM 
CHARTRES-TOURISME.COM

LES STATUES RACONTENT  
1000 ANS D’HISTOIRE
Par Gilles Fresson – 
C’Chartres Tourisme
Gilles Fresson, guide et historien de la 
cathédrale, entraînera le public dans 
une visite permettant de découvrir 
l’exposition du musée des Beaux-
Arts, puis d’explorer les statues des 
portails Nord et Royal de la cathé-
drale.
30 NOVEMBRE À 11 H - TARIF : 12 €
MAISON DU SAUMON
02 37 18 26 26 / INFO@CHARTRES-TOURISME.COM 
CHARTRES-TOURISME.COM

SPECTACLE
LE TRÈS-BAS
Emmanuel Ray met en scène l’œuvre 
littéraire de Christian Bobin autour de 
la figure de saint François d’Assise 
pour en tirer un spectacle où la narra-
tion à trois voix est accompagnée des 
notes d’un violoncelle. Œuvre univer-
selle, sans distinction de croyance, 
elle aspire à éveiller les cœurs et les 
esprits, offrant au public une pro-
fonde réflexion sur l’existence.
JUSQU’AU 27 OCTOBRE - TARIF : DE 13 € À 18 €
CRYPTE DE LA CATHÉDRALE, CHARTRES
02 37 33 02 10 / THEATRE-EN-PIECES.FR
02 37 23 42 79 / CCHARTRESBILLETTERIE.FRChartres,  

histoire d’une cathédrale  
en édition augmentée 
À l’occasion du millénaire  
de la crypte, la bande-dessinée 
de Jean-François Vivier et Régis 
Denoël retraçant l’histoire de la 
cathédrale s’agrémente de six pages 
supplémentaires. Ces dernières, 
intégrées au récit, approfondissent 
l’histoire du Voile de Marie et 
présentent le Trésor de la cathédrale.
Chartres, histoire d’une cathédrale
Jean-François Vivier et Régis Denoël
20 €
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les  rendez-vous  de  la  galerie  de  chartres 

INFOS : IVOIRE-CHARTRES.COM - INTERENCHERES.COM  / CHARTRES@GALERIEDECHARTRES.COM / 02 37 88 28 28

Les commissaires-priseurs vous reçoivent également chaque mercredi 
pour des expertises gratuites de vos objets, avec ou sans rendez-vous, de 9 h à 12 h et 14 h à 17 h 
à l'Espace des Ventes du Coudray, 10 rue Claude-Bernard, 28630 Le Coudray.

LES EXPERTISES GRATUITES

LES VENTES AUX ENCHÈRES À LA GALERIE DE CHARTRES 
7 bis, rue Collin-d’Harleville – 28000 Chartres

LES VENTES AUX ENCHÈRES 
À L’ESPACE DES VENTES DU COUDRAY
10, rue Claude-Bernard – 28630 Le Coudray

Téléphones - T.S.F.
Samedi 19 octobre, 14 h

Dessins et tableaux anciens -  
Objets d’art et d’ameublement du XVIIIE au XIXe 
Dimanche 27 octobre, 14 h

Tableaux modernes - Arts décoratifs du XXe - 
Archéologie - Arts d’Asie
Lundi 28 octobre, 14 h

Jouets de collection
Samedi 9 novembre

Chemin de fer écartement O - I - Réel
Dimanche 10 novembre, 10 h

Art de la publicité - Affiches - Plaques émaillées
Samedi 16 novembre, 14 h

Montres - Horlogerie - Bijoux - Orfèvrerie
Samedi 23 novembre, 14 h

Poupées de collection
Samedi 30 novembre

Automates - Musique mécanique - Phonographes - 
Machine à sous - Art forain - Arts du spectacle
Dimanche 1er décembre, 17 h

Timbres & Cartes postales
Mardi 19 novembre, 14 h

Mardis 29 octobre, 12 et 26 novembre.

LES VENTES BIMENSUELLES À L’ESPACE DES VENTES  
DU COUDRAY À 9 H 30  
10, rue Claude-Bernard – 28630 Le Coudray



Dimanche 20 octobre - VOLLEY Nationale 2
C’Chartres Volley / Sporting Club de l’Ouest
14 h – Halle Jean-Cochet, Chartres • 

Samedi 2 novembre  - FOOTBALL National 3
C’Chartres Football / Montlouis 
18 h – Stade Jacques-Couvret, Chartres • 

Dimanche 3 novembre  - VOLLEY Nationale 2
C’Chartres Volley / Pexinois-Niort
14 h – Halle Jean-Cochet, Chartres • 

Dimanche 3 novembre - RUGBY Fédérale 1
C’Chartres Métropole Rugby / Cognac
18 h – Stade Claude-Panier, Chartres • 

Dimanche 10 novembre - RUGBY Fédérale 1
C’Chartres Métropole Rugby / Le Havre
18 h – Stade Claude-Panier, Chartres • 

Samedi 23 novembre - FOOTBALL National 3
C’Chartres Football / Chauvigny 
18 h – Stade Jacques-Couvret, Chartres • 
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L' AGENDA DES CLUBS

SPORTS Calendrier indicatif, sous réserve de changements de dates, reports ou annulations.

À SUIVRE EN DIRECT SUR

À SUIVRE EN DIRECT SUR

À SUIVRE EN DIRECT SUR

À SUIVRE EN DIRECT SUR

À SUIVRE EN DIRECT SUR SPORTS EN FRANCE

AU COLISÉE
Vendredi 18 octobre - BASKET ProB  
C’Chartres Métropole Basket / Rouen
20 h – Le Colisée, Chartres •  • 

Samedi 19 octobre - BASKET Ligue Féminine 
C’Chartres Métropole Basket / Lyon Asvel Féminin
20 h – Le Colisée, Chartres •  •

Vendredi 25 octobre - HANDBALL Liqui Moly Starligue  
C’Chartres Métropole Handball / Toulouse 
20 h – Le Colisée, Chartres •  • 

Mardi 29 octobre - BASKET ProB   
C’Chartres Métropole Basket / Pau-Orthez 
20 h – Le Colisée, Chartres •  

Mardi 5 novembre - BASKET ProB  
C’Chartres Métropole Basket / Évreux
20 h – Le Colisée, Chartres •  

Vendredi 15 novembre - HANDBALL Liqui Moly Starligue  
C’Chartres Métropole Handball / Nîmes 
20 h – Le Colisée, Chartres •  • 

Samedi 16 novembre - BASKET ProB  
C’Chartres Métropole Basket /Blois
20 h – Le Colisée, Chartres •  

Dimanche 17 novembre - BASKET Ligue Féminine 
C’Chartres Métropole Basket /Flammes Carolo Basket Ardennes
20 h – Le Colisée, Chartres •    • 

Vendredi 28 novembre  - HANDBALL Liqui Moly Starligue  
C’Chartres Métropole Handball / Istres 
20 h – Le Colisée, Chartres •  • 

Dimanche 30 novembre - BASKET Ligue Féminine  
C’Chartres Métropole Basket / La Roche-Vendée
20 h – Le Colisée, Chartres •  •   



CHARTRES ÉCOLOGIE

Jean-François BRIDET, 
Brigitte COTTEREAU 

Olivier MAUPU 
conseillers 

communautaires 
Chartres Écologie

contact@ 
chartresecologie.fr

T R I B U N E S  L I B R E S

ENTREPRISES PUBLIQUES LOCALES : UNE FAUSSE TRANSPARENCE ?
Le 1er conseil communautaire de septembre était consacré en 
totalité à l’examen des rapports (obligatoires) des représen-
tants de la collectivité dans les entreprises locales, structures 
privées satellites de Chartres métropole : SPL (Société pu-
blique locale), SEM (Société d’économie mixte) et SEMOP (So-
ciété d’économie mixte à opération unique). Il en avait été de 
même au 1er conseil municipal de Chartres. Ces structures, au 
nombre de 13, couvrent de nombreux services publics : eau, as-
sainissement, énergie, gestion des déchets, transports, spec-
tacles ainsi que l’aménagement, les opérations immobilières, le 
tourisme ou les évènements.
Ces rapports dépeignent surtout les finances et, à grands 
traits, l'activité. Ceci est-il suffisant pour garantir la transpa-
rence ?
Si les chiffres sont accessibles, les orientations, elles, sont 
prises en petit comité, loin des instances démocratiques. Or, 
il s’agit souvent de services publics stratégiques ou de sujets 
éminemment Politiques comme l’aménagement de notre ter-
ritoire. 

Et certaines orientations nous gênent :
- pourquoi la SPL transports distribue-t-elle des dividendes 
(plus de 1,2 M. d’€ sur les années 2020 à 2022) au lieu d’accélé-
rer les investissements ou d’aller vers la gratuité du service ?
- quel usage est fait des dividendes conséquents versés par 
Synelva (distribution d’électricité) à ses actionnaires (8,2 M. d’€ 
pour les années 2020 à 2022 dont 68% pour Chartres métro-
pole : le flou demeure… tarification adaptée pour les consom-
mateurs ? amélioration thermique des logements publics… 
Nous en doutons…
- pourquoi, bien que déficitaire, la SPL évènement accorde-t-
elle une subvention (75000 €) au sport professionnel ?
Dirigées pour la plupart par l’équipe rapprochée de M. Gorges, 
ces structures offrent certes une souplesse de fonctionnement 
mais est-elle toujours mise au service de l’intérêt général ?
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LE CONSEIL COMMUNAUTAIRE SUR INTERNET

Vous pouvez à tout moment suivre les séances du conseil municipal 
de Chartres sur le site chartres.fr

Suivez les débats en direct sur le site : chartres-metropole.fr

Les séances se tiennent dans l'hémicycle du Pôle administratif,  
place des Halles à Chartres, et sont ouvertes au public.

Information sur le droit à l’image :  
Les Conseils communautaires sont retransmis  
en direct sur le site de Chartres métropole.  
Toute personne y assistant est susceptible d’y apparaître. 

PROCHAIN CONSEIL : 
•  JEUDI 21 NOVEMBRE 

À 18 H 30






